
На одном из стендов выставки 
стоит манекен, облаченный 
в современный костюм для 
дезинфекции. На его голо-
ве — респиратор, руки в пер-
чатках, а тело защищает ком-
бинезон. 
— При обработке пестицида-
ми импортной и экспортной 
продукции необходимо со-
блюдать все меры предосто-
рожности, в том числе и сохра-
нять здоровье самого специа-
листа, — рассказала началь-
ник отдела обеззараживания 
по Москве Федерального цен-
тра охраны здоровья живот-
ных Надежда Жукова. — Такая 
работа по обеззараживанию 
продуктов важна для здоровья 
граждан.
Поэтому, по словам Жуковой, 
обрабатывается не только 
продукция, но и помещения 
и склады, где она хранится. 
И, несмотря на снижение ко-
личества импорта в стране из-
за перехода на собственные 
производства, работа фумига-
ционных отрядов сохраняет 
актуальность всегда. 
— Ведь мы исключаем воз-
можность заражения всей 
сельскохозяйственной про-
дукции страны, — отметила 
Жукова. 
На выставке также присут-
ствовали и представители ор-
ганизаций, оберегающих жи-
вотных в сельском хозяйстве. 
— Это критически важно для 
рынка продуктов питания, по-
этому необходимо следить за 
состоянием братьев наших 
меньших, чтобы получать ка-

чественные товары, — сооб-
щила заместитель начальника 
отдела продвижения и PR Цен-
тра охраны здоровья живот-
ных Оксана Уайт. — Прежде 

всего необходимо вакциниро-
вать крупный рогатый скот, 
чтобы не допустить заболева-
ний. Ведь некоторые болезни 
передаются человеку, поэтому 

проще их предот-
вратить, чем потом 
лечить. 
Помимо этого, на 
выставке проде-
монс триров а ли 
и технологии, спо-
собные запустить 
ушедшие ино-
странные компа-
нии. Гостям свою 
разработку пред-
ставил студент Рос-

сийского государственного 
аграрного университета — 
МСХА им. К. А. Тимирязева 
Богдан Якобсон. 
— Основа моей технологии — 
современная метеостанция 
с датчиками, которая позволя-
ет следить за природными ус-
ловиями, в которых растут 
разные культуры. А нужно 
всего-то расставить несколько 
датчиков в поле,— рассказы-
вает Богдан Якобсон, демон-
стрируя круглые устройства 
на палочках, которые нужно 
закопать в землю. — Моя си-
стема собирает данные о сте-
пени влажности, скорости ве-

тра и других параметрах, что 
позволяет равномерно распре-
делять полив растений и рас-
пространение удобрений, что-
бы исключить порчу урожая. 
По словам Якобсона, особен-
ность его системы в автомати-
зации, ведь в будущем в ней 
появится искусственный ин-
теллект, который сможет да-
вать советы по выращиванию 
растений в разных условиях.
Это поможет московским про-
изводителям продовольствен-
ных товаров, которые уже по-
казывают хорошие результа-
ты, еще больше увеличить по-
ставки своим заказчикам. По 

данным столичных властей, 
с января по июль поставки вы-
росли на 6,3 процента в срав-
нении с прошлым годом. Объ-
ем отгруженных продуктов 
питания собственного произ-
водства в Москве составил бо-
лее 313 миллиардов рублей. 
Город поддерживает произво-
дителей продуктов питания. 
В этом году в рамках антикри-
зисных мер поддержки реше-
но автоматически продлевать 
специальные статусы, чтобы 
компании сохраняли льготы 
без их подтверждения.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Вчера в столице 
открылась 
ХХIV Всероссий-
ская агропро-
мышленная вы-
ставка «Золотая 
осень — 2022», 
на которой глав-
ные игроки от-
расли предста-
вили свои про-
екты. 

Каждая семья получит 
необходимую помощь
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
указ «О дополнительных ме-
рах социальной поддержки 
семьям лиц, призванных 
на военную службу по моби-
лизации». Подробнее 
об этом он рассказал в своем 
личном блоге sobyanin.ru.

Городские меры поддержки 
начинают действовать в день 
отправки мобилизованных на 
пункт сбора военнослужа-
щих. Семьи, в которых растут 
малыши возрастом от полуто-
ра лет, могут рассчитывать на 
их зачисление в детские сады 
без очереди. Также детей мо-
гут перевести в садик или 
школу поближе к дому. При 
этом оплату городского или 
муниципального садика вла-
сти столицы возьмут на себя.
— Школьникам с 1-го по 11-й 
класс предоставляется бес-

платное двухразовое пита-
ние — завтрак и обед, — доба-
вил мэр. — Для студентов го-
родских колледжей предусмо-
трены бесплатные обеды.
Оплачивать продленку школь-
никам 1–6-х классов, как и за-
нятия в городских учреждени-
ях допобразования, также бу-
дет Москва.
— Семьям, воспитывающим 
детей-инвалидов, пожилым 

гражданам, инвалидам I и II 
групп при необходимости бу-
дет оказано социальное об-
служивание на дому, — про-
должил Собянин. 
Женам и трудоспособным де-
тям помогут найти работу. 
Кроме того, родственникам 
окажут материальную, психо-
логическую и юридическую 
помощь. Для этого нужно об-
ратиться в Центр поддержки 
семей мобилизованных. 
— Специалисты центра рас-
смотрят ситуацию в каждой 
конкретной семье, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — И ес-
ли предусмотренных мер под-
держки будет недостаточно, 
постараются помочь в инди-
видуальном порядке.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Все возвращается 
на круги своя

Октябрь порадует 
теплом и солнцем

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
завершил процедуру вхож-
дения ДНР, ЛНР, Херсонщи-
ны и Запорожья в состав РФ, 
подписав соответствующие 
законы.

Жители новых регионов при-
знаются гражданами России 
и получают все социальные 
гарантии. Переход-
ный период про-
длится до 1 января 
2026 года.
Согласно соответ-
ствующим указам 
Владимира Пути-
на, врио главы До-
нецкой Народной 
Республики назна-
чен Денис Пушилин, Луган-
ской Народной Республики — 
Леонид Пасечник, врио губер-
натора Запорожской области 
стал Евгений Балицкий, Хер-
сонской области — Владимир 
Сальдо. Государственным 
языком в новых регионах бу-
дет русский. При этом изуче-
ние украинского языка не бу-
дет запрещаться. Владимир 
Путин отметил, что Россия 
всегда с огромным уважени-
ем относилась к украинскому 
народу, культуре и языку.
— Мы никогда не допускали 
ничего такого, что на Украине 
допускается в отношении рус-
ской культуры и русского язы-
ка, — заявил он.
Президент РФ добавил, что 
Россия исходит из того, что си-
туация на Донбассе и на дру-
гих освобожденных террито-
риях будет стабилизирована. 

Страна сможет спокойно раз-
вивать эти регионы.
— Что касается защиты жите-
лей Донбасса да и других тер-
риторий, когда возникает 
угроза жизни. Мы много раз 
уже и по-разному говорили на 
этот счет: то, что это стало воз-
можным, конечно, благодаря 
Российской армии и тем на-
шим ребятам, которые 

свои жизни не жа-
леют для того, что-
бы защитить ва-
шу жизнь и ваших 
детей. Это чрез-
вычайно важная 
вещь, — добавил 
Путин.
Президент подчер-
кнул, что Запад ис-

пользует против России лю-
бые инструменты, в том числе 
неонацизм на Украине.
— На Украине неонацистов 
возвеличивают и поднимают 
на пьедестал, им позволяют 
проводить многотысячные 
факельные шествия в центрах 
крупнейших городов. Вот что 
поражает и что вызывает от-
торжение внутреннее, не мо-
жет не вызывать у нормаль-
ных людей, — сказал Пу-
тин. — Странно, что этого на 
так называемом Западе не за-
мечают, хотя я не думаю, что 
не замечают, просто все что 
ни попадя стараются исполь-
зовать против нас, все, что эф-
фективно против нас работа-
ет, все поддерживается.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

С сегодняшнего дня в Мо-
скву придет долгожданное 
тепло. Об этом «ВМ» расска-
зала ведущий синоптик Цен-
тра погоды «Фобос» Елена 
Волосюк.

Если еще вчера в городе тем-
пература была всего около де-
вяти градусов выше нуля, то 
с сегодняшнего дня воздух 
прогреется до +12 градусов. 
— Самыми теплыми днями на 
неделе станут пятница и суб-
бота, — сказала Елена Воло-
сюк. — В последний рабочий 
день температура будет дер-
жаться в пределах 11–16 гра-
дусов тепла. А первый выход-
ной день порадует москвичей 
отметкой в 17 градусов по 
Цельсию. 
С этого дня, по словам экспер-
та, начнется небольшой пери-
од хорошей, не типичной для 
октября погоды.

— Температура в эти дни бу-
дет несколько выше нормы. 
При этом в столице рассеются 
облака, будет ясно и без дож-
дей, как в начале недели, — 
рассказывает Волосюк.
Впрочем, в следующее воскре-
сенье опять придет атмосфер-
ный фронт, который принесет 
дождь: выпадет 3–4 миллиме-
тра осадков. Это небольшой 
объем — к примеру, в начале 
октября в Москве выпало 
24 миллиметра осадков — бо-
лее трети месячной нормы.
— Дождь повлечет за собой 
небольшое понижение темпе-
ратуры до +10...+12 градусов 
по Цельсию. Это дает основа-
ния говорить, что октябрь 
еще порадует теплой погодой, 
и наступление заморозков бу-
дет не скоро, — замечает Еле-
на Волосюк.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Российские боксеры теперь могут выступать на международных соревнованиях 
под национальным флагом и звуки гимна. Таким образом Международная ассоциация 
бокса (IBA) отменила свой запрет, введенный 4 марта.  

на сайте vm.ru
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Аграрии увеличивают объемы 
Столичные организации наращивают мощности для выпуска 
продовольственных товаров даже в сложной ситуации

мой район

Лучший водитель страны 
воспитывает троих детей, обожает 
гулять по заказнику и подтягиваться 
на турнике ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Умывальник как из сказки 
Чуковского, первый отечественный 
телевизор. Юрист создала музей 
быта советской эпохи ➔ СТР. 6

культура

Рок-баллада по роману Стивенсона, 
разбор дел семейных и соло 
для часов с боем — обсуждаем 
премьеры театрального сезона ➔ СТР. 7

СЕРГЕЙ АРХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

«Золотая осень — 2022» — это 
ведущая сельскохозяйствен-
ная выставка нашей страны. 
Очень важно, что подобные 
мероприятия делают акцент 
на развитие региональных 
производств, которые могут 
представить на выставке весь 
свой потенциал и найти новых 
партнеров и поставщиков. Ве-
дущие эксперты отрасли име-
ют возможность обсудить 
и принять решения по важным 
вопросам, таким как развитие 
экспорта продукции и сель-
скохозяйственных произ-
водств по всей стране, в том 
числе и в Москве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Производители 
готовы заменить 
технологии 
ушедших 
компаний

Вчера 16:31 Начальник отдела обеззараживания по Москве Федерального центра охраны здоровья животных Надежда Жукова 
показывает гостям ХХIV Всероссийской агропромышленной выставки «Золотая осень — 2022» современный костюм для дезинфекции

Сохраним усадьбу 
предков Пушкина

В этом году мы проводим пятый, юби-
лейный форум «Наследие». За все вре-
мя его существования в нем приняли 
участие более 40 тысяч студентов — 
молодых профессионалов, которые 
так или иначе прикоснулись к сохра-
нению объектов культурного насле-
дия столицы. И это здорово, ведь се-
годня в Москве развернута одна из 
крупнейших в мире программ рестав-
рации памятников. Причем старин-

ное здание нужно не просто привести в порядок, а дать 
ему вторую жизнь — придумать новую функцию или, на-
оборот, сохранить историческую.
Если говорить о науке реставрации, то она уже давно ста-
ла междисциплинарной. Помимо архитектуры здания 
нужно учесть социологические, урбанистические аспек-
ты, решить юридические вопросы, 
рассчитать экономику проекта и так 
далее. Именно поэтому в нашем фору-
ме принимают участие представители 
самых разных специальностей. В этом 
году, например, к конкурсной про-
грамме впервые присоединились веб-
дизайнеры и PR-менеджеры. Всего же 
в ней участвуют около 200 студентов 
из 16 ведущих вузов столицы. Ребят 
разделили на десять команд. Каждой 
из них до 25 ноября нужно разрабо-
тать собственный проект реставрации 
старинной усадьбы «Виноградово», 
которая когда-то принадлежала пред-
кам Александра Сергеевича Пушкина. 
Памятник XVIII века расположен на Дмитровском шоссе. 
Объект интересный, но, сразу скажу, непростой. Часть 
строений находятся в аварийном техническом состоя-
нии. Профессиональные реставраторы только приступи-
ли к разработке проекта восстановления усадьбы. Поэто-
му, уверен, идеи ребят нам очень пригодятся. Самые ин-
тересные из них мы постараемся реализовать. Команды 
курируют не только педагоги крупнейших вузов, но и спе-
циалисты нашего департамента, так что ни одно предло-
жение не останется незамеченным.
Конечно, у нас предусмотрены дипломы и призы для по-
бедителей, но, мне кажется, в итоге победят все — каж-
дый участник, каждый куратор и наш любимый город 
Москва. Ведь сопричастных к сохранению культурного 
наследия станет больше, а равнодушных — меньше.

В Москве проходит V молодежный форум «Насле-
дие». По традиции он состоит из образовательной 
и конкурсной частей. Последняя в этом году собра-
ла рекордное количество студентов.

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ 
МОСКВЫ

МЭР ПОСЕТИЛ ШКОЛУ 
НА УЛИЦЕ ЦАНДЕРА ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Аномальные волны
Резкие перепады темпе-
ратуры, обильные осадки 
и шквалистый ветер — 
все это последствия гло-
бального потепления. 
Как город адаптируется 
к климатическим изме-
нениям, «ВМ» рассказал 
руководитель Департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский (на фото). 
Одна из целей — снижение объема выбро-
сов парниковых газов. И здесь у Москвы, 
которая модернизирует объекты топливно- 
энергетического комплекса, транспортной 

системы, наблюдается по-
ложительная динамика.➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск

По данным замминистра 
сельского хозяйства РФ 
Сергея Левина, несмотря 
на геополитическую си-
туацию, экспорт продук-
ции АПК стабильно рас-
тет. Так, продажа масло-
жировой продукции 
к сентябрю выросла 
на 29 процентов, мяс-
ной, молочной продук-
ции — более чем 
на 20 процентов. Постав-
ки в Турцию увеличились 
почти на 30 процентов, 
в Китай — на 27 процен-
тов, в Индию — более 
чем в 2 раза.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Жители ведут 
здоровый 
образ жизни
Вчера в Департаменте здра-
воохранения подвели итоги 
проекта «Здоровая Москва». 
В этом году павильоны в пар-
ках и зонах отдыха посетили 
более 370 тысяч жителей. 

Есть и интересные статисти-
ческие данные по результатам 
обследований москвичей. 
— По итогам проекта «Здоро-
вая Москва» в этом сезоне мы 
можем сказать, что трое из че-
тырех посетителей павильо-
нов ведут здоровый образ 
жизни: более 80 процентов не 
курят, около 75 процентов не 
пьют или редко употребляют 
алкоголь. У большинства об-
щие показатели здоровья на-
ходятся в безопасных грани-
цах: уровень давления, сахара 
и холестерина в крови — бли-
же к верхней границе нор-
мы, — рассказала главный 
врач Центра медицинской 
профилактики столичного 
Департамента здравоохране-
ния Татьяна Елагина.
В прошедшем сезоне впервые 
горожане могли пройти 
опрос для выявления рисков 
нарушения не только физиче-
ского, но и эмоционального 
здоровья. По результатам 
анализа этих анкет горожане, 
у которых выявили эмоцио-
нальные отклонения различ-
ной степени тяжести, могли 
получить бесплатную психо-
логическую помощь квали-
фицированных психотера-
певтов.
Всего же за время существо-
вания проекта, начиная 
с 2019 года, горожане прове-
рили здоровье свыше одного 
миллиона раз. А привычка 
проходить проверку ежегод-
но уже сформировалась поч-
ти у 70 тысяч москвичей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В память об Ирине Анто-
новой, которая много лет 
была директором и пре-
зидентом Государствен-
ного музея изобразитель-
ных искусств имени Пуш-
кина, безымянному скве-
ру, расположенному 
перед главным входом 
в музей со стороны улицы 
Волхонки, присвоили 
наименование — сквер 
Антоновой. Соответст-
вующее постановление 
подписал Сергей Собянин.

кстати

Учебный корпус на улице 
Цандера построили для стар-
шеклассников. Двери для уче-
ников он открыл 1 сентября.
— По сути, мы создали здесь 
все условия для получения зна-
ний и углубленного изучения 
математики и медиакоммуни-
каций, — сказал Сергей Собя-
нин. — Оборудовали кабине-
ты робототехники и 3D-мо де-
лирования.
Ученики 8–11-х классов, как 
правило, уже серьезно заду-
мываются о будущей профес-
сии, выбирают и готовятся 
к поступлению в вузы. И это 
тоже учитывали при строи-
тельстве школы. Простран-
ство многих классов с помо-
щью передвижной перегород-
ки можно разделить на не-
сколько частей, чтобы у ребят 
была возможность поработать 
над каким-нибудь проектом 
или исследованием в малых 
группах. Найти дополнитель-
ную информацию, сделать ре-
ферат или доклад можно в ме-
диатеке. Также в школе есть 
актовый зал, где, помимо 
концертов, будут проходить 
конференции, и лекционная 
аудитория, рассчитанная на 
230 человек. Другими слова-
ми, школьникам создали все 

условия для подготовки к вы-
пускным экзаменам и посту-
плению в вуз мечты.
— Московские школы одни из 
лучших не только в стране, но 
и в мире, стабильно входят 
в пятерку лучших на планете 
и дают качественное образо-
вание, — подчеркнул Собя-
нин. — Учащиеся ежегодно 
привозят десятки медалей 
международных олимпиад 
и сотни — со всероссийских 
состязаний.
Больше трети школьников, по 
словам мэра, сдают ЕГЭ на 
«отлично». И это во многом 
заслуга учителей.
— Знаете, я как-то задумался: 
когда мы говорим о том, что 

через вас проходят поколе-
ния, мы все время думаем, что 
это будет когда-то, — обра-
тился к педагогам Сергей Со-
бянин. — Но за последние де-
сять лет через московские 
школы прошли и выпустились 
около миллиона москвичей, 
а за 20 лет — два миллиона. То 
есть вы — преподаватели, 
учителя, которые работают 
сегодня, не вчера, — уже соз-
дали новое поколение мо-
сквичей.
Эти люди, которые окончили 
вузы и работают на заводах, 
делают открытия в научных 
институтах, развивают техно-
логии, занимаются творче-
ством, защищают Родину.

— Будущее нашей страны за-
висит от учителей, которые 
любят свою профессию, отда-
ют ей сердце и душу, — убеж-
ден Сергей Собянин. — От се-
бя лично и от всех москвичей 
спасибо вам! Здоровья, успе-
хов и больше поводов гор-
диться учениками.
Со своей стороны город дела-
ет все возможное, чтобы учи-
теля работали в комфортных 
условиях. Так, заработная 
плата педагогов столичных 
школ превышает средний уро-
вень оплаты труда в экономи-
ке Москвы. Только за восемь 
месяцев этого года средняя 
зарплата учителя составила 
125,6 тысячи рублей в месяц. 

Педагоги получают стимули-
рующие надбавки, в том чис-
ле за классное руководство.
Всем учителям для работы 
бесплатно выдали ноутбуки. 
И в этом учебном году уста-
ревшие модели заменят на 
новые. Педагоги постоянно 
повышают свою квалифика-
цию. Только на портале до-
полнительных профпро-
грамм доступно 357 образо-
вательных курсов. 
Свой высокий профессиона-
лизм учителя подтверждают 
не только успехами учеников, 
но и победами на конкурсах 
профмастерства.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Наши школы 
дают качественное образование
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
новый корпус 
школы № 1518 
и вместе с учени-
ками поздравил 
учителей с про-
фессиональным 
праздником. 
В системе обра-
зования города 
работают 65 ты-
сяч педагогов.

день мэра

Вчера 12:42 Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил директора школы № 1518 Марину Фирсову (cлева от мэра), педагогический коллектив нового учебного корпуса, 
а также всех преподавателей столицы с профессиональным праздником — Днем учителя

Переселение начали 
раньше срока 
С начала года по программе 
реновации расселили 
118 старых домов. Вчера 
об этом сообщил руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики 
Москвы Сергей Левкин. 

Первые участники програм-
мы реновации переехали 
в 2018 году. С того времени 
полностью расселили 265 жи-
лых домов, из которых 118 — 
за девять месяцев 2022 года. 
Получается, что в этом году 
расселили 40 процентов об-
щего количества домов, жите-
ли которых уже получили но-
вые квартиры. 
По данным правительства 
Москвы, темпы выполнения 
программы реновации в тре-
тьем квартале 2022 года вы-
росли в пять раз по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года.  
— В столице с начала 2022 года 
по программе реновации еже-
месячно расселяется в среднем 
13 домов. Только за сентябрь 
было расселено 14 жилых зда-
ний, в них проживали более 
2,3 тысячи человек, — сказал 
Сергей Левкин. 
Увеличение темпов реализа-
ции программы способствует 
скорейшему освобождению 
территорий для дальнейшего 
строительства новых домов. 
Динамика, с которой развива-
ется программа, по словам 
Левкина, позволила прибли-
зить сроки переселения жите-
лей 16 старых домов. 
— В конце сентября жители 
десяти старых домов в Восточ-
ном и Северо-Восточном 
округах на несколько лет 
раньше запланированного 
срока начали свой переезд. 
Изначально их дома были 
включены во второй этап 
переселения — с 2025 по 
2028 год. Ранее были прибли-
жены сроки расселения шести 
домов, — пояснил руководи-
тель департамента. 
С июня по сентябрь этого го-
да договоры на новые кварти-
ры по программе реновации 
заключили более 4,7 тысячи 
семей. 
— Все они заключили соот-
ветствующие договоры на 
равнозначные квартиры с Де-
партаментом городского иму-

щества. Лидером по числу за-
ключенных соглашений в ию-
ле-сентябре стал Юго-Восточ-
ный округ, с его жителями 
заключено 1070 договоров. 
В Южном округе подписано 
878 соглашений, а в Восточ-
ном округе — 495, — сообщил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента городского 
имущества Максим Гаман. 
В каждой новостройке, пере-
данной под заселение, на пер-
вом этаже открывается центр 
информирования, куда жите-
ли могут обратиться за любы-
ми консультациями. Там же 
москвичи получают смотро-
вые ордера на предложенные 
им квартиры. Специалисты 
всех профильных ведомств 
правительства Москвы, при-
сутствующие в центрах ин-
формирования, помогают 
правильно оформить все до-
кументы, заключить договор 
и оформить право собствен-
ности на новую квартиру. 
Также в 2020 году на офици-
альном сайте мэра Москвы за-
пустили суперсервис «По-
мощь при переезде в рамках 
программы реновации». Он 
включает в себя полный набор 
инструкций, уведомлений, 
электронных услуг, связанных 
с переселением жителей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Технопарки помогают развиваться 
инновационным предприятиям
Вчера в Цифровом деловом 
пространстве прошел форум 
«Инфраструктура иннова-
ций», посвященный десяти-
летию с момента создания 
московских технопарков. 

Выступая на пленарной сес-
сии форума, руководитель Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Алексей 
Фурсин отметил, что вызовы, 
которые стояли перед горо-
дом в 2012 году, в момент соз-
дания технопарков, отлича-
ются от сегодняшних. Если 
тогда была задача преобразо-
вать территории бывших за-
водов, гаражей и создать ра-
бочие места взамен на льго-
ты, то теперь компании выби-
рают технопарки, потому что 
там работать не только выгод-
но, но и удобно. 
— У нас запрос на размещение 
в технопарках большой — 
свободных площадей только 
один процент, — отметил 
Алексей Фурсин. 
Кроме того, он рассказал, что 
85–90 процентов компаний — 
представители малого и сред-
него бизнеса, а не крупного. 
Это говорит о том, что техно-
парки помогают развиваться 
именно небольшим иннова-
ционным предприятиям. 
— Мы продолжим развивать 
этот проект, — подчеркнул 
глава Департамента предпри-
нимательства. — В первую 
очередь, конечно, настроены 
на расширение количества 
технопарков, потому что по-
требность в них большая. 
Кроме того, правительство 
Москвы будет развивать среду 
внутри технопарков. Компа-
нии привлекает возможность 
находить партнеров внутри 
одного кластера, а также до-
ступная инфраструктура, на-

пример, центр коллективного 
пользования. 
— Все это позволяет предпри-
ятиям реализовывать их ин-
новационные проекты, — до-
бавил Алексей Фурсин. 
Помимо деловой части на фо-
руме была организована вы-
ставка резидентов технопар-
ков. В ней приняли участие 
несколько десятков компа-
ний, в том числе фирма, кото-
рая в технопарке «Калибр» 
производит собственные сма-
зочные материалы. 
— Наш продукт мы делаем на 
основе ионов меди — это уни-
кальная новая технология, 
которая отличается от обще-
принятого подхода на рынке 
смазочных материалов, — 
рассказала директор по раз-
витию компании Инесса Сте-
клова.

По ее словам, преимущества 
технопарка очевидны, имен-
но поэтому компания решила 
базироваться в «Калибре». 
На форуме также можно было 
познакомиться с научно-тех-
нологическим центром «Во-
робьевы горы», который сей-
час строится в Москве. 
— Кластер «Ломоносов» сей-
час активно строится при уча-
стии правительства Москвы. 
Ввести его в эксплуатацию 
планируется в 2023 году, — 
рассказала главный специа-
лист фонда «Московский ин-
новационный кластер» Вик-
тория Поликарпова. — Его 
резидентами уже стали 
14 компаний, которые полу-
чают налоговые льготы и пре-
ференции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

За 10 лет в Москве открыто 
42 технопарка, еще семь — 
в процессе создания. В уже 
действующих технопарках 
размещается больше двух ты-
сяч компаний, в которых тру-
дятся около 70 тысяч специа-
листов. Многие их разработки 
внедряются в повседневную 
жизнь города. Москва под-
держивает технологичные 
проекты и создает все необхо-
димые условия для их роста. 
Предприниматели получают 
различные субсидии, помощь 
в поиске инвесторов и тести-
ровании продукции. Еще они 
могут принять участие в обра-
зовательных программах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:17 Директор по развитию компании Инесса Стеклова на форуме «Инфраструктура 
инноваций» презентует смазочные материалы для транспортных средств

Конституционный суд теперь может проводить 
проверки региональных законов 

Гости павильона «Макет Москвы» увидят 
уникальную экспозицию фотографий

Депутаты Мосгордумы при-
няли изменения в Устав Мо-
сквы. Сегодня «ВМ» расска-
зывает, на что повлияют эти 
изменения. 

Основным поводом к внесе-
нию изменений в Устав Мо-
сквы стали принятые поправ-
ки к Конституции РФ, одо-
бренные в ходе общероссий-
ского голосования 1 июля 
2020 года. Теперь парламенты 
субъектов РФ должны приве-
сти региональное законода-
тельство в соответствие с фе-
деральным. 
Согласно принятым измене-
ниям Устава, исключена нор-
ма об Уставном суде Москвы. 
— Уставные суды устраняют-
ся там, где они были. В Москве 
же Уставный суд не был сфор-
мирован, — поясняет предсе-

датель комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регла-
менту, правилам и процеду-
рам Александр Семенников. 
Москва как субъект Россий-
ской Федерации получила до-
полнительные полномочия 
в решении вопросов молодеж-
ной политики, защиты семьи, 
материнства, отцовства и дет-
ства. К слову, Москва уже при-
няла городской Закон о моло-
дежи, который является след-
ствием появления новых пол-
номочий субъекта. 
— Уточнены ограничения, ко-
торые должен соблюдать мэр 
Москвы. Лицу, замещающему 
должность мэра, запрещено 
открывать и иметь счета, 
вклады, хранить наличные де-
нежные средства и ценности 
в иностранных банках, распо-
ложенных за пределами тер-

ритории РФ, — отметил Алек-
сандр Семенников. 
Принятые изменения регла-
ментируют новый порядок 
представления на должность 
прокурора Москвы. Согласно 
закону, прокурора назначает 
президент после обсуждения 
кандидатур в Совфеде.  
Измененные нормы, отсыла-
ющие к федеральному зако-
нодательству, предполагают 
предварительный конститу-
ционный контроль за закона-
ми субъектов. Появилось пра-
во президента до обнародова-
ния регионального закона 
направить запрос в Конститу-
ционный суд для проверки та-
кого закона на предмет соот-
ветствия его федеральному 
законодательству. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На Выставке достижений 
народного хозяйства 
в павильоне «Макет Москвы» 
представлена новая фото-
экспозиция. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
Департамента градо-
строительной политики 
Москвы. 

В обновленной фотоэкспози-
ции посетители павильона 
увидят двенадцать знаковых 
объектов, среди которых 
Исторический музей, Ярос-
лавский вокзал, гостиница 
«Пекин» и другие популярные 
столичные объекты. 
Каждая фотоэкспозиция, ко-
торая открывается в павильо-
не, объединена определенной 
темой. В этот раз зрителям 
представлены фотографии 
миниатюрных копий досто-

примечательностей, разме-
щенных на макете столицы.
— В мельчайших деталях по-
сетители смогут рассмотреть 
объекты, оценить ювелирный 
труд мастеров-макетчиков, — 
рассказал руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин. — Уникальность 
снимков заключается в игре 
теней, меняющихся в кадре 
в зависимости от световых 
возможностей макета, на ко-
тором воспроизводится осве-
щение города днем и ночью, 
в сумерках и при облачной по-
годе, а также на восходе и за-
кате солнца. 
К слову, знакомство со столи-
цей можно продолжить, изу-
чая интерактивные фотогале-
реи, которые расположены 
в зале. Как отмечают сотруд-

ники павильона «Макет Мо-
сквы», с их помощью можно 
не только узнать много инте-
ресных фактов о каждом из 
представленных объектов, но 
и самостоятельно менять ос-
вещение на фотографиях.
Напомним, что площадь ма-
кета составляет 420 квадрат-
ных метров. Макет Москвы — 
это модель города в рамках 
Бульварного и Садового ко-
лец. Сегодня здесь размести-
лось двадцать три тысячи зда-
ний столицы, выполненных 
в масштабе 1:400. 
Несмотря на миниатюрность, 
все модели главного макета 
города специалисты воссозда-
ют вручную с соблюдением 
мельчайших индивидуальных 
архитектурных особенностей. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

С начала 2022 года 
под заселение по про-
грамме реновации пере-
дали 45 новостроек, 
в которые начали пере-
селяться более 24 ты-
сяч москвичей. С начала 
реализации программы 
под заселение передали 
197 новостроек. За пять 
лет новоселье справили 
порядка 75 тысяч че-
ловек. В программу ре-
новации включены 
5175 домов, для строи-
тельства новых домов 
подобрана 561 старто-
вая площадка.
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Лучший водитель страны возит 
пассажиров улицами юности

Водитель 7-го разряда Алек-
сандр Паснов привычно вхо-
дит в кабину электробуса, са-
дится за руль и скромно улы-
бается. Для него управление 
большой техникой не работа, 
а удовольствие. 
— У нас маршрут 677, сейчас 
поедем от Петровско-Разу-
мовской по Дубнинской ули-
це. Я очень люблю этот марш-
рут, здесь пассажиры отлич-
ные. Приятно, когда люди ра-
ды, понимают и ценят то, что 
мы стараемся делать свою ра-
боту хорошо. Кто-то доброе 
слово скажет, кто-то благо-
дарно кивнет, а кто-то еще 
угостит яблоками или конфе-
тами. И после этого настрое-
ние поднимается. Вот эта ули-
ца Дубнинская для меня род-
ная, здесь я учился, здесь мое 
детство и юность проходили. 
Всегда приятно проехаться по 
родному району, где каждый 
метр знаком. Правда, родился 
я не здесь, а в Сокольниках 
41 год назад.
Из детских воспоминаний 
о районе Сокольники только 
прогулки с родителями в парк, 
где огромные ворота и тяну-
щиеся ввысь, к синему небу, 
зеленые деревья.
— Мне больше вспоминается, 
как отец, водитель «Ка м АЗ а», 
сажал меня на соседнее сиде-
нье, и мы ехали по Москве. 

Я еще до педалей не доставал, 
когда научился управлять гру-
зовиком. В девять лет я чув-
ствовал себя за рулем уверен-
но. Отец передал мне в наслед-
ство профессию. Когда мне 
исполнилось 6 лет, моя семья 
переехала в район Восточное 
Дегунино. В уютных дворах 
мы с ребятами играли в дого-
нялки и прятки, носились 
между гаражами и, конечно, 
катались на велосипедах. 
Кстати, я сейчас добираюсь до 
работы на велосипеде, можно 
сказать, совмещаю приятное 
с полезным. Выезжаю из дома 
где-то в три или четыре часа 
ночи. Но в Москве прекрасное 
освещение, хорошие дороги, 

поэтому даже в это время ехать 
приятно.
Александр живет в Дегунине 
уже 35 лет и признается, что 
этот район меняется на глазах 
и с каждым разом становится 
все лучше и лучше.
— Сейчас во дворах такие дет-
ские площадки, о которых мы 
в своем детстве и мечтать не 
могли — яркие, креативные, 
особенные и, что немаловаж-
но, безопасные. Я многодет-
ный папа, у нас с женой два 
сына и дочка, поэтому могу 
выступить экспертом в этой 
области, — смеется лучший 
водитель Москвы. — Нельзя 
не рассказать о гордости рай-
она — это ландшафтный за-

казник «Лианозовский» на 
Череповецкой улице. 
На территории парка (площа-
дью порядка 100 гектаров) со-
хранилась небольшая дубра-
ва, где дубам более 150 лет. 
А Лианозовский ручей — это 
приток Самотышки. 
— Мы с семьей, конечно, хо-
дим гулять в парк, любуемся 
каскадом из трех прудов, — 
рассказывает Паснов. — 
В парке зарегистрировано 
свыше 40 видов птиц и более 
200 видов цветковых расте-
ний, некоторые краснокниж-
ные. Согласитесь, удивитель-
но, что в твоем районе есть 
такой природный оазис! Что 
говорить, нам повезло, ши-

карный парк. Дня не хватит, 
чтобы все обойти. В нашем 
районе все есть!
Даже выезжать никуда не нуж-
но, — говорит Александр. — 
Все рядом: и торговые центры, 
и фитнес-клубы, обустроены 
спортивные площадки. 
— Сам не могу пройти мимо 
турников, обязательно подтя-
нусь, — рассказывает Пас-
нов. — Не знаю, что еще мож-
но придумать, ведь и так все 
есть. Раньше думал: неплохо 
было бы соединить наш район 
с Алтуфьевским шоссе. Жела-
ние услышали и сейчас делают 
два соединения. Магия! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера лучший 
водитель России 
2021 года Алек-
сандр Паснов, 
водитель филиа-
ла «Северо-вос-
точный» ГУП 
«Мосгортранс», 
рассказал о сво-
ем родном райо-
не и о конкурсе 
мастерства. 

транспорт

4 октября 14:20 Сотрудник филиала «Северо-восточный» ГУП «Мосгортранс» выезжает на очередной рейс. За 20 лет работы Александр Паснов перевез миллионы 
пассажиров, объездил тысячи столичных дорог, но любимым маршрутом называет тот, что проходит через улицы его родного района Восточное Дегунино

Университетский храм увенчают 
27 куполов — по числу книг Нового Завета

Скульптура двух голубей 
украсила фонтан в мемориальном сквере

Временный храм святых 
 равноапостольных Кирилла 
и Мефодия при МГУ имени 
М. В. Ломоносова располо-
жен по адресу: проспект 
Вернадского, 10. Вчера «ВМ» 
посетила его и поговорила 
с настоятелем Иоанном Ла-
пидусом о концепции новой 
церкви для студентов и при-
хожан района.

Небольшой деревянный храм 
стоит на пустыре рядом с мно-
гоэтажными домами. Идет 
служба. Людей много — часть 
из них не может пройти в цен-
тральную часть и стоит в при-
деле у самых дверей.
— Мы очень ждем, чтобы ско-
рее началось строительство 
нового собора. Чтобы он был 
больше, чем этот храм. Чтобы 
было место для встреч право-
славной молодежи, для обще-
ния. Так будут создаваться 
православные семьи, — поде-
лилась мечтами Марина Ку-
прина, магистр филологиче-
ского факультета МГУ и при-
хожанка прихода. 
Служба и причастие заверши-
лись. Все подходят к батюшке 
благословиться и приложить-
ся к Кресту. Места катастро-

фически не хватает, поэтому 
часть прихожан выходит на 
улицу, а другие занимают их 
место.
— Инициатива создания но-
вого большого храма исходи-
ла от профессоров и студенче-
ства. В 2000 году группа со-
трудников университета об-
ратилась к руководству МГУ 
с просьбой о создании универ-
ситетского храма на Воробье-

вых горах. Письмо подписали 
деканы одиннадцати факуль-
тетов, директора научно-ис-
следовательских институтов 
МГУ, академики, студенты. 
И город нам выделил участок 
на проспекте Вернадского, ко-
торый прилегает к новым тер-
риториям МГУ. Здесь мы по-
строили маленький времен-
ный храм, — рассказал насто-
ятель Иоанн Лапидус. По 

проекту в новом храме будет 
27 куполов — по количеству 
книг в Новом Завете, а его вы-
сота составит 47 метров.
— Мы проектировали храм 
с той задумкой, чтобы он кор-
релировал с главным зданием 
университета на Воробьевых 
горах, — рассказал архитек-
тор Дмитрий Пшеничников.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В Алексеевском районе бла-
гоустроили дворовую терри-
торию у дома № 180 на про-
спекте Мира. Вчера «ВМ» от-
правилась туда и узнала, как 
местные жители оценивают 
произошедшие изменения. 

В этом году в Алексеевском 
происходят масштабные пре-
образования — территории 
района активно благоустраи-
ваются. Особенно это касает-
ся дворовых территорий. Так, 
например, в сквере у дома 
№ 180 на проспекте Мира спе-
циалисты ГБУ «Жилищник 
Алексеевского района» со-
всем недавно полностью об-
новили досуговую инфра-
структуру — установили но-
вые лавочки, высадили цвет-
ники, привели в порядок 
очень важный для столицы 
мемориал, посвященный па-
мяти солдат, погибших в Вели-
кой Отечественной войне. Но 
главной изюминкой этого 
двора стал красочный фонтан, 
который успели ненадолго от-
крыть после реставрации. 
— Фонтан теперь венчает 
скульптура двух целующихся 
голубей. Она органично впи-
салась в облик нашего сквера 

и выглядит очень трогательно 
на фоне мемориала. Символ 
голубя в христианстве означа-
ет чистоту, свет, мир и лю-
бовь, — рассказал глава упра-
вы Алексеевского района Ва-
дим Бужглашвили.
К сожалению, сейчас насла-
диться видами работающего 
фонтана не получится — се-
зон по всему городу завер-
шился в начале октября. Од-

нако прогулка по обновленно-
му скверу и посещение мемо-
риала могут стать приятным 
и полезным времяпровожде-
нием в районе. Это подтверж-
дает и москвичка Мария Ни-
кифорова, которая регулярно 
проходит мимо сквера, когда 
спешит на учебу.
— Очень нравится проходить 
здесь — чувствуешь невероят-
ную силу. Летом сижу в сквере 

с книжкой и наслаждаюсь по-
годой, — рассказала она.
А рядом со сквером располо-
жена детская площадка, где 
регулярно собираются ребя-
тишки из соседних домов. Там 
установлены самые современ-
ные горки и качели, поэтому 
играть на ней — одно удоволь-
ствие.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ИГОРЬ АЛЕКСЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА РАМЕНКИ

В 2024 году на месте суще-
ствующего храма равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия 
при МГУ имени М. В. Ломоно-
сова планируется масштабная 
реконструкция и организация 
музея, посвященного верую-
щим ученым. Считаю, что 
строительство и восстановле-
ние храмов — моральный 
долг общества и государства. 
На территории нашего района 
проживают более 145 тысяч 
человек. Строительство пра-
вославных храмов способ-
ствует укреплению веры у на-
ших граждан.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район». Сегодня из материалов наших корреспондентов вы узнаете, в каком районе столицы работает лучший водитель 
автобуса в России, где построили новое футбольное поле, которое будет функционально и зимой — ведь его поверхность обогревается, какая скульптура украсила 
районный сквер, чем так привлекателен кинотеатр «Бирюсинка» и где в столице появится музей ученых и религии.

Детский сад построили за счет 
бюджетных средств

Мост сделает дорогу
к метро короче

ЗАВТРА 
В ТВЕРСКОМ 
РАЙОНЕ 
ОТКРОЮТ 
МЕМОРИАЛЬНУЮ 
ДОСКУ 
БАЛЕРИНЕ 
ОЛЬГЕ 
ЛЕПЕШИНСКОЙ

969
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 
ПРИНЯЛА 
СТАНЦИЯ МЦК 
РОСТОКИНО 
В СЕНТЯБРЕ

Березовая роща стала 
еще красивее и уютнее

Творческая встреча
с авторами выставки

В районе Некрасовка с начала года ввели в эксплуатацию 
уже третий детский сад. Здание, рассчитанное на 350 малы-
шей, построили за счет средств, выделенных из городского 
бюджета. Всего оборудовали 14 групп для детей. У каждой 
будет своя раздевалка, игровая, спальня и столовая. Еду 
для ребят будут готовить на первом этаже, где находится 
пищеблок с полным производственным циклом. Также 
в здании есть спортивный и музыкальный залы, медицин-
ский кабинет, кабинет психолога и логопеда. Во дворе 
для малышей сделали игровые и спортивные площадки.

В районе Нагатинский Затон приступи-
ли к проектированию пешеходного мо-
ста. Как только его построят, жители до-
мов на Нагатинской набережной, ули-
цах Судостроительная, Якорная и Реч-
ников смогут быстрее добираться 
до станции «Нагатинский Затон» Боль-
шой кольцевой линии метро. Мост про-
тянется на 250 метров. Помимо пеше-
ходных, предусмотрены и велодорожки.

В Зеленограде благоустроили зону отды-
ха «Березовая роща». Рабочие обновили 
тропинки, заменили фонари, установи-
ли скамейки и качели, а также привели 
в порядок детские площадки. Для ребят 
поставили новые игровые комплексы, 
оформленные в лесной тематике. Спе-
циалисты не только сохранили ланд-
шафт территории, но и дополнительно 
высадили деревья и кустарники.

Сегодня в культурном центре «Алые 
паруса» в районе Северное Тушино 
откроется выставка «Вдвоем». Посе-
тители увидят картины путешествен-
ницы Марины Кировой и одного 
из участников Тушинского товарище-
ства художников Алексея Комочева. 
Это цикл работ, написанных за по-
следние два года и посвященных кра-
соте окружающего мира.

На ВДНХ начался монтаж катка. Он протянется от павильона № 1 «Централь-
ный» до Музея славянской письменности «Слово».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Алексеевский район счи-
тается одним из быстро 
развивающихся в Москве. 
За последние несколько 
лет по программе «Мой 
район» в нем было благо-
устроено большое коли-
чество зон отдыха. Одна 
из самых масштабных —
Ракетный бульвар. Специ-
алисты обустроили там 
несколько спортивных 
зон для любителей актив-
ного времяпровождения, 
а в пяти минутах от него —
сквер, посвященный уче-
ному Архипу Люльке.

кстати

Футбольное поле оснастили всей 
необходимой инфраструктурой

Здание бывшего кинотеатра 
реконструировали

Футбольное поле с подогре-
вом построили в районе Ясе-
нево. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото).

Новое футбольное 
поле появилось 
на Ясногорской 
улице. 
— Вводится в экс-
плуатацию игровое 
поле размером 100 
на 65 метров, где 
будет возможность проводить 
профессиональные трениров-
ки и соревнования окружного 
и регионального уровня, — 
сказал Андрей Бочкарев. 
Поле разместили на месте 
бывшего долгостроя. Спор-
тивный объект оборудован 
всей необходимой инфра-
структурой. Помимо непо-
средственно поля на участке 
возвели административное 
здание с раздевалками, душе-
выми, помещениями для тре-
неров и судей. В том же зда-

нии разместят учебный класс, 
медицинский кабинет и кафе. 
— У игровой арены смонтиро-
ваны трибуны вместимостью 
около 500 человек. На терри-
тории обустроена крытая сто-
янка для спецтранспорта. По 

периметру соору-
жения смонтиро-
ваны шумозащит-
ные экраны, — рас-
сказал Андрей Боч-
карев. 
Мосгосстройнад-
зор уже выдал раз-
решение на ввод 
футбольного поля 

в эксплуатацию. 
До конца 2022 года планиру-
ют завершить строительство 
еще одного футбольного поля 
размером 105 на 68 метров 
с легкоатлетическим ядром 
для спортивной школы «Зеле-
ноград». Всего с 1 января было 
выдано 15 разрешений на 
строительство спортивных 
объектов, в числе которых 
центральная арена спортком-
плекса «Торпедо» на юге. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В районе Бирюлево Запад-
ное завершилась рекон-
струкция здания бывшего 
кинотеатра «Бирюсинка». 
Об этом вчера сообщил пред-
седатель Мосгосстройнадзо-
ра Игорь Войстратенко.

Здание бывшего кинотеатра 
теперь превратилось в много-
функциональный центр. Он 
расположен на Булатников-
ской улице.
— Общая площадь обновлен-
ного объекта составит почти 
7 тысяч квадратных метров. 
Витражный фасад украшает 
вывеска с историческим на-
званием «Бирюсинка», вы-
полненная по 3D-модели со-
ветской вывески, которая тут 
была раньше, — пояснил 
Игорь Войстратенко.
Глава ведомства добавил, что 
во время реконструкции уста-
ревшее трехэтажное здание 
частично разобрали и расши-
рили. Кроме того, строители 
полностью обновили все ком-

муникации, перекрытия, до-
строили четвертый этаж 
и создали подземный уро-
вень, где сможет разместить-
ся супермаркет.
Кинотеатр в обновленном 
здании тоже будет. Под него 
сделали четыре зала суммар-
ной вместимостью 228 мест. 
Но помимо просмотра филь-
мов в «Бирюсинке» жители 
столицы также смогут посе-
тить объекты общественного 
питания, супермаркет, мага-
зины. Все это сделано для то-
го, чтобы объект стал местом 
притяжения горожан и чтобы 
его постоянно посещали. 
Напомним, что кинотеатр 
«Бирюсинка» входит в боль-
шую программу реконструк-
ции построенных в советское 
время кинотеатров, в рамках 
которой в столице обновляют 
три десятка объектов. В 11 ки-
нотеатрах работы уже за-
вершены.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:26 Москвичка Мария Никифорова прогуливается 
по скверу у дома № 180 на проспекте Мира 

Вчера 11:00 Настоятель храма святых Кирилла и Мефодия 
Иоанн Лапидус у центрального аналоя, на котором находится 
икона «Воскресение Христово»
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В июле 2021 года Алек-
сандр Паснов победил 
в конкурсе профмастер-
ства «Московские масте-
ра» по профессии води-
тель автобуса и стал луч-
шим водителем столицы. 
В сентябре занял первое 
место во всероссийском 
конкурсе профмастер-
ства, который проходил 
в Санкт-Петербурге, стал 
лучшим водителем стра-
ны в номинации «автобус 
большой вместимости». 



4 Актуальное интервью Вечерняя Москва 6 октября 2022 года № 187 (29247) vm.ru

Антон Олегович, за невероятно жарким августом 
пришел непривычно холодный сентябрь, даже 
отопление в городе включили раньше обычного. 
Что происходит с нашей погодой?
На фоне глобального изменения климата в Мо-
скве все чаще наблюдается аномальная погода: 
ее бросает то в жар, то в холод. В этом году, на-
пример, после теплой зимы (средняя темпера-
тура января была почти на четыре градуса вы-
ше нормы, а февраля — почти на семь) и близ-
кой к норме температуры в начале весны в мае 
зачастили холода и дожди. В итоге май оказался 
на 2,5 градуса холоднее обычного, да и осадков 
выпало на 30 процентов больше климатиче-
ской нормы, что тоже погодная аномалия.
В летние месяцы периоды прохладной погоды 
чередовались с волнами 30-градусной жары. 
Средняя температура воздуха в июне и июле 
оказалась выше климатической нормы при-
мерно на 2,5 градуса. Так называемые волны 
жары — следствие ослабления зональной цир-
куляции атмосферы над континентом. Обычно 
она отвечает за поступление умеренно теплого 
и влажного воздуха с Атлантики.
Сейчас, когда смотришь в окно, летний зной ка-
жется миражом, но все-таки почему 30 градусов 
в Москве и за городом ощущаются по-разному?
Жара в городе переносится труднее, поскольку 
в его атмосфере активизируются химические 
процессы. В воздух поступают не только транс-
портные выбросы, но и частицы от раскаленно-
го дорожного полотна, испарения от покрытых 
краской поверхностей зданий и так далее. Из-за 
жары условия рассеивания загрязнителей в ат-
мосфере снижаются, особенно  вечером и но-
чью. Количество дней в году, когда в Москве 
официально объявляют неблагоприятные ме-
теорологические условия, колеблется в диапа-
зоне от 40 до 60. Но, например, в безветренные 
ночи могут образовываться приземные инвер-
сии, которые препятствуют самоочищению ат-
мосферы. Противостоять этому помогают сво-
евременные меры по снижению выбросов про-
мышленных предприятий и автотранспорта. 
Мы это видим на собственном опыте: несмотря 
на климатические процессы, загрязнение воз-
духа в Москве постепенно снижается. По-
видимому, определенный положительный эф-
фект есть, как ни странно, от городского остро-
ва тепла. Днем мегаполис сильнее нагревается, 
ночью медленнее отдает тепло. Разница темпе-
ратур в предрассветные часы между центром 
и окраинами нередко достигает 5–7 градусов. 
Такие контрасты вызывают так называемый 
городской бриз, он и препятствует накоплению 
загрязнений вблизи источников выбросов.
Можно ли как-то еще понизить градусы?
Безусловно, жара для многих мировых мегапо-
лисов, и Москва не исключение, — серьезный 
и опасный вызов. Однако возможности снизить 
температуру городского воздуха сегодня нет, 
этого не делают даже в странах с жарким кли-
матом, где +35, +40 — обычный температур-
ный фон летом. Путь борьбы с жарой обречен 
на неуспех, но защищаться от жары можно. Для 
профилактики воздействия жары в столице 
подготовлен специальный план действий. 
В нем определены уровни опасности влияния 
высоких температур и загрязненности воздуха 
на здоровье людей, а также разработаны реко-
мендации для городских служб и жителей.
Какие дальнейшие прогнозы, есть ли шанс оста-
новить глобальное потепление?

Потепление климатической системы — нео-
споримый факт. Начиная с 1950-х годов мы на-
блюдаем беспрецедентные изменения. Поте-
плела не только атмосфера, но и океан, запасы 
снега и льда на планете сократились, уровень 
моря повысился… И дальнейшие выбросы пар-
никовых газов усугубляют ситуацию. Средняя 
глобальная приземная температура продолжа-
ет расти. Но, что самое неприятное, даже если 
сейчас полностью прекратятся выбросы СО2, 
углекислого газа, большинство аспектов изме-
нения климата наши потомки будут наблюдать 
на протяжении еще многих столетий.
Каменные джунгли вытесняют природу, произ-
водства загрязняют окружающую среду — вот 
она, цена урбанизации…
Ответственность за это несут не отдельные го-
рода и даже страны, а весь мир. Мэры крупных 
городов уже объединились в борьбе с измене-
нием климата. Наверняка вы слышали о группе 
С40. Сегодня в нее входят 97 крупнейших и наи-
более влиятельных городов мира, включая Мо-
скву. В 2017 году на саммите в Париже органи-
заторы С40 объявили о создании «Урбанисти-
ческой двадцатки» (U20). С тех пор встречи 
мэров проходят еще и в таком формате. На од-
ной из них губернатор Токио Юрико Коикэ за-
явила, что к 2030 году выбросы парниковых га-
зов сократятся на 50 процентов от уровня 
2000 года, а объем электричества, которое ге-

В Москву пришла золотая осень. К выходным, по прогнозам синоптиков, температура воздуха прогреется до плюс 16 градусов. Это немного выше климатической 
нормы, но все же холоднее, чем нужно для бабьего лета. Кто следит за погодой в столице, насколько точные дают прогнозы синоптики и как города адаптируются 

к климатическим изменениям, рассказал руководитель Департамента природопользования и охраны окружающей среды Москвы Антон Кульбачевский.

26 августа 2021 года. Руководитель Департамента природопользования и охраны окружающей среды Москвы Антон Кульбачевский в павильоне «Цветовоство» на ВДНХ

Руководитель Департамента природопользования и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский: Ответственность за изменение климата несет весь мир

Аномальные волны

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный корреспондент

Антон Олегович Кульбачевсий родился 
в 1967 году в Москве. В 1989 году с отли-
чием окончил Высшее военно-морское 
училище имени Фрунзе. В 2013 году полу-
чил второе высшее образование в Россий-
ской академии государственной службы 
при президенте РФ по специальности «го-
сударственное и муниципальное управле-
ние», специализация «экология и управ-
ление природопользованием». В области 
охраны окружающей среды работает 
с 1996 года. Должность руководителя 
Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы за-
нимает с 10 ноября 2010 года.

ДОСЬЕ

До 14 октября на платформе climate2022.ru идет сбор 
заявок на конкурс «Лидер климатического развития». 
Участвовать могут компании и корпорации, проектные, 
общественные и некоммерческие организации, СМИ, 
администрации субъектов России и муниципальных об-
разований, научные и учебные учреждения, школьники 
и молодые предприниматели. На конкурс принимаются 
уже реализованные на территории нашей страны эколо-
гические проекты. Жюри оценит их эффективность и по-
лезность для горожан. Победителей в шести номинаци-
ях наградят в рамках «Климатических диалогов».

справка

нерируется из возобновляемых источников 
энергии, наоборот, вырастет на 50 процентов.
Насколько прогноз реален?
Цели вполне достижимые. За все города не ска-
жу, но что касается Москвы, то за последние 
30 лет нам уже удалось снизить выбросы парни-
ковых газов на 25 процентов от уровня 1990 го-
да. И положительная динамика сохраняется. 
В основном это результат модернизации объек-
тов Топливно-энергетического комплекса 
и транспортной системы. Так, благодаря внедре-
нию на электростанциях столицы парогазовых 
установок выбросы парниковых газов послед-
ние пять лет суммарно снижались более чем на 
18 процентов. В транспортном секторе положи-
тельный эффект достигается, например, за счет 
перевода общественного транспорта на элект-
ротягу. Современное метро, удобные трамваи, 
электробусы давно составляют конкуренцию 
личным автомобилям. По сравнению с 2020 го-
дом количество людей, которые предпочитают 
перемещаться по городу на общественном 
транспорте, увеличилось на 37 процентов.
Что еще сделано в столице, чтобы повысить 
устойчивость городской среды к климатическим 
изменениям?
Все системы жизнеобеспечения города адапти-
рованы к участившимся случаям опасных мете-
орологических явлений. Так, планомерная ре-
конструкция системы ливневой канализации 
предотвратит подтопление территорий, пере-
кладка электрических сетей в землю защитит 
их от ледяных дождей. Зимой в обильные снего-
пады на очистку дорог мобилизуют дополни-
тельную технику. А летом, в периоды аномаль-
ной жары, проводится большой комплекс про-
тивопожарных мероприятий.
В августе дым от лесных пожаров в Рязанской 
области дошел до Москвы. Пожары даже в со-
седних регионах влияют на экологию города. Ка-
кие профилактические меры предпринимаются 
в столице, чтобы снизить риск возгораний?
От огня страдают не только люди, пожары за-
метно снижают плодородие почвы, наносят су-
щественной ущерб естественной экосистеме — 

ведь могут погибнуть деревья и животные. Для 
профилактики пожаров на природных террито-
риях Москвы проходят плановые мероприятия 
по уборке сухостоя, поваленных деревьев. Госу-
дарственные инспекторы в области охраны 
окружающей среды объясняют отдыхающим, 
как себя вести, чтобы избежать возгораний. 
Так, на особо охраняемых природных террито-
риях (ООПТ) нельзя разводить костры, при 
этом мангалы использовать можно, но строго 
на специально оборудованных площадках — 
в пикниковых точках.
Как часто причиной пожара становится антропо-
генный фактор?
В основном пожары на природных территориях 
случаются из-за возгорания сухой травы. Как 
показывает практика, чаще всего причиной 
становится человек. Причем это не обязатель-
но умышленный поджог. Брошенный окурок, 
шашлыки в неположенном месте, оставленный 
после пикника легко воспламеняющийся му-
сор — все это может привести к беде. Именно 
поэтому с наступлением пожароопасного пери-
ода инспекторы службы охраны ООПТ нашего 
департамента переходят на особый график па-
трулирования территорий. Во время обходов 
они выявляют факты, например, несанкциони-
рованных палов травы или сжигания мусора 
и передают эту информацию в полицию и сто-
личное Управление МЧС России. В этом году 
спасатели помогли оперативно потушить пять 
возгораний на природных территориях Мо-
сквы, еще восемь случаев предотвратили сами 
инспекторы.
Другой сценарий. Грозы с ливневым дождем, 
градом и сильными порывами ветра. В такую 
погоду на улицу выходить опасно. Кто следит 
за погодой и рассылает оповещения москвичам?
За погодой в Москве следят специалисты Цен-
трального управления по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды, они же вы-
пускают прогнозы погоды по столице, а также 
штормовые предупреждения. Вся информация 
оперативно поступает в столичные органы ис-
полнительной власти, а также в городские 
службы по чрезвычайным ситуациям.
Москва — огромный мегаполис. Нужно ли метео-
рологические прогнозы составлять отдельно 
для каждого района столицы?
Требования к точности прогнозов, надо отдать 
должное, возрастают, модели погоды стреми-
тельно улучшаются. Современные численные 
модели в масштабах города выходят на уровень 
прогнозирования с разрешением 1–2 киломе-
тра. Но прогноз всегда носит вероятностный 
характер, то есть выбирается наиболее ожидае-
мое событие или температурный интервал. 
К примеру, наукастинг (прогноз текущей пого-
ды. — «ВМ») позволяет за 1–2 часа с высокой 
надежностью предсказать приближение зоны 
сильных осадков, шквалистого ветра, грозы. 
Сделать такой сверхкраткосрочный прогноз 
помогают локаторы. Но для абсолютной точно-

сти еще далеко, чтобы его приблизить, нужна 
густая сеть наблюдательной аппаратуры. В не-
которых мегаполисах США и Китая, например, 
измерительные приборы расположены через 
каждый километр.
И все же, несмотря на быстрое развитие моде-
лей атмосферы, все процессы, которые в ней 
происходят, и особенности, влияющие на опас-
ные погодные явления, учесть пока невозмож-
но. Да, прогноз для каждого района столицы 
уже рассчитывают, но его точность пока мень-
ше, чем для всего города. Конечно, Москва — 
большой мегаполис, но с точки зрения синоп-
тического масштаба это не совсем так. При ста-
ционарных процессах погода на территории 
города бывает достаточно однородна. При бы-
стро меняющихся синоптических процессах, 
например во время прохождения фронта, пред-
сказать с точностью до минут или одного-трех 
километров ученые пока не научились, да 
и вряд ли это возможно.
Кто отвечает за безопасность на природных тер-
риториях города в случае ухудшения погоды? 
Какие существуют меры предосторожности?
Как только поступают данные о прогнозируе-
мом ухудшении погодных условий, инспекто-
ры на ООПТ с помощью громкоговорителей 
оповещают об этом отдыхающих. Также сооб-
щения с предупреждением появляются на ин-
формационных стендах, официальном сайте 
и в соцсетях Мосприроды. Если за окном ли-
вень, шквалистый ветер, град и другие неблаго-
приятные погодные явления, важно оставаться 
дома и уж тем более воздержаться от прогулок 
на природных территориях Москвы. Если непо-
года застала на улице, не стоит прятаться под 
высокими деревьями, лучше отойти от них на 
30–40 метров. Сильный ветер может повалить 
деревья, повредить линии электропередачи 
и рекламные щиты. Именно поэтому также 

нужно держаться как можно дальше от легких 
построек, мостов, эстакад, мачт, промышлен-
ных объектов, остановок общественного 
транспорта. Нельзя прятаться от ветра рядом со 
стенами домов, поскольку с крыш может упасть 
шифер и другие кровельные материалы.
Шквалистый ветер вырывает с корнями деревья. 
Раньше в Москве на их месте высаживали новые. 
А сейчас?
Работы по озеленению города, в том числе вы-
садка деревьев и кустарников взамен утрачен-
ных из-за непогоды, проходят каждый год. Для 
этого в Москве реализуются разные програм-
мы, среди них: «Мой район», «Моя улица», бла-
гоустройство общественных пространств 
и другие. Если взять суммарный эффект за по-
следние десять лет, в городе благодаря этим 
программам уже высажено более 10 миллионов 
деревьев и кустарников. Из них 16 тысяч дере-
вьев растут в 27 парках столицы. Это особенные 
деревья, именные, их высадили москвичи 
в рамках семейно-экологического проекта «На-
ше дерево» в честь радостного события — рож-
дения ребенка. Также в городе идет восстанов-
ление «живых» изгородей в границах особо ох-
раняемых природных территорий. Два года 
назад география работ, которые выполняются 
по заказу нашего ведомства, вышла за границы 
так называемой старой Москвы: десятки тысяч 
новых саженцев появились в заказниках, запо-
ведниках и лесопарках Троицкого и Новомо-
сковского округов.
Москва по-прежнему самый зеленый мегаполис 
мира?
Москва среди мировых столиц занимает лиди-
рующие позиции по площади озелененных тер-
риторий и количеству произрастающих в горо-
де растений. Около 50 процентов всей площади 
нашего мегаполиса занимают зеленые насаж-
дения. Причем 34 процента территории Мо-
сквы — это естественная природа, которая на-
ходится под охраной.
Высокий уровень озеленения столицы позво-
ляет обеспечить соблюдение рекомендации 
Всемирной организации здравоохранения 
о доступности парковых территорий для насе-
ления. В нашем городе проживают более 
12,5 миллиона человек, и 90 процентов из них 
могут пешком дойти до ближайшего парка. По 
данным Международной консалтинговой ком-
пании PricewaterhouseCoopers, у Москвы, среди 
12 крупнейших городов, попавших в исследо-
вание, самая высокая площадь озелененных 
территорий и природных объектов на душу на-
селения — 68,6 квадратного метра на человека. 
Для сравнения, в Берлине, который занимает 
третье место, — 66,8, в Лондоне — 30,5, в Нью-
Йорке — 13,5, а в Пекине — всего 4.
В границах старой Москвы растут около 12 мил-
лионов деревьев и 20 миллионов кустарников. 
Среди наиболее распространенных пород — 
клен, липа, береза, тополь, ясень, ива, рябина, 
яблоня, сосна, ель и лиственница. Такие высо-
кие показатели достигнуты в том числе благо-
даря высокому темпу образования новых особо 
охраняемых природных территорий. Всего в го-
роде 145 ООПТ общей площадью 19,7 гектара, 
из них 35 природных территорий площадью 
около двух тысяч гектаров образованы за по-
следние два года. Кстати, в контексте измене-
ния климата и борьбы с его последствиями сто-
ит сказать, что естественные природные терри-
тории Москвы поглощают примерно 800 тысяч 
тонн парниковых газов в год.
Кто следит за зелеными насаждениями города? 
Как эксперты оценивают общее состояние дере-
вьев и кустарников Москвы?
За состоянием зеленых насаждений в Москве 
следят специалисты Мосэкомониторинга. Спе-
циалисты оценивают состояние не отдельного 
дерева или кустарника, а динамику состояния 
всей растительности на озелененных террито-
риях с сопоставимым уровнем антропогенной 
нагрузки. Такие обследования проводят каж-
дый год в период активного роста и развития 
растений, то есть с мая по сентябрь. За это вре-
мя специалисты успевают оценить более 10 ты-
сяч деревьев и 19 тысяч кустарников: собрать 
большой объем аналитической информации 
о видовом разнообразии растений, их возрасте, 
физиологическом состоянии, декоративности, 
возможном распространении болезней и вре-
дителей. Городская растительность в Москве 
сохраняет устойчивую жизнеспособность: 
92 процента деревьев находятся в хорошем 
и удовлетворительном состоянии. Среди рас-
пространенных поражений зеленых насажде-
ний — мучнистая роса, ржавчина, пятнисто-
сти. Это заболевания, которые в большей сте-
пени влияют на привлекательность растений, 
чем на их жизнеспособность.
Антон Олегович, вы рассказали, как Москва 
справляется с климатическими и экологически-
ми вызовами. А могут ли неравнодушные жители 
как-то помочь городу в их решении?
Разумеется, могут и помогают. Департамент 
уже много лет организует и проводит конкур-
сы, направленные на поддержку позитивных 
экологических и климатических проектов. Это 
и премии правительства Москвы в области ох-
раны окружающей среды, и гранты за лучшие 
проекты в области экологического образова-
ния и просвещения, и конкурс «Лидер климати-
ческого развития». Представители бизнеса, 
общественных объединений и просто неравно-
душные горожане разрабатывают экологоори-
ентированные проекты, которые отвечают на-
циональным и международным приоритетам.

Прогноз имеет 
вероятностный 
характер, 
выбирают 
самое ожидаемое 
событие
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Военные удерживают позиции, 
заставляя врага отступать

Запустить станцию в городе 
Энергодар технически воз-
можно, объяснил Балицкий. 
Но возобновить ее работу 
можно только тогда, когда 
ВСУ гарантированно прекра-
тят обстрелы. Так реакторы 
смогут работать безопасно. 
— Потому что, когда начина-
ются обстрелы, естественно, 
работники уходят в убежища. 
А это крайне небезопасно для 
такого объекта, как атомная 
станция, — добавил Евгений 
Балицкий. — Да и сами по се-
бе прилеты снарядов, которые 
систематически идут со сто-
роны Украины, точно не спо-
собствуют нормальной рабо-
те станции. 
Тем временем из Херсонской 
области вывезли жителей «се-
рых зон» в безопасные места.
— Все люди, которые находят-
ся на оккупированных наци-
стами территориях, те, кто 
хотел, они вышли. Мы сдела-
ли все, чтобы над людьми не 
издевались. Часть людей на-
ходится в Бериславском райо-
не, и некоторые вывезли сво-
их детей в Крым, — сказал за-
меститель главы военно-
гражданской администрации 
Херсонской области Кирилл 
Стремоусов.
Он добавил, что линия оборо-
ны в Херсонской области не 
сдвинулась ни на сантиметр, 

несмотря на попытки ВСУ из-
менить текущее положение 
сторон. 
Вооруженные силы России 
удерживают занимаемые по-
зиции и на андреево-криво-
рожском направлении, не-
смотря на превосходящие си-
лы украинской стороны. Об 
этом заявил официальный 
представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.
— В ходе боевых действий 
в районе Новой Каменки Хер-
сонской области за сутки бы-
ло уничтожено до 30 национа-
листов, два танка и четыре 
боевые машины пехоты, — 
сказал он.

Конашенков добавил, что рос-
сийскими войсками была 
уничтожена часть солдат 
и техники ВСУ на купянском 
направлении.
— В районах населенных пун-
ктов Шиповатое, Шевченково 
и Петровка Харьковской обла-
сти ракетными ударами по 
подразделениям первого эше-
лона и резервам 92-й механи-
зированной бригады ВСУ 
уничтожено до 100 военнос-
лужащих и 13 единиц воен-
ной техники, — отметил офи-
циальный представитель 
Мин обороны РФ.
Союзные силы удерживают 
позиции и продвигаются впе-
ред на угледарском направле-

нии, об этом сообщил вре-
менно исполняющий обязан-
ности главы ДНР Денис Пу-
шилин. 
— Успехи не такие явные, что-
бы сейчас говорить, что по-
шло какое-то наступление. 
Пока нет, но улучшаем пози-
ции, насколько это возмож-
но, — заявил Пушилин.
Он отметил, что ситуация 
в Ясиноватой, Горловке и До-
нецке находится под контро-
лем, в Артемовске военнослу-
жащие РФ добиваются серьез-
ных успехов, противник там 
вынужден отступать, не в си-
лах удержать позиции.
Чтобы финансово поддержать 
военнослужащих, парламент 

Ставрополья перечислил свой 
однодневный заработок. 
Взнос поступил на счет одного 
из благотворительных фон-
дов. Такую поддержку хотят 
сделать ежемесячной. 
— Мы приняли решение от-
числять свой однодневный 
заработок в фонд, чтобы обе-
спечить всем необходимым 
солдат и офицеров, выполня-
ющих боевые задачи. Предла-
гаю всем неравнодушным 
людям, организациям, бизне-
су присоединиться к инициа-
тиве, — сказал председатель 
парламента Ставрополья Ни-
колай Великдань.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ 
СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИИ
США и их союзники намерены 
воевать до последнего укра-
инца, потому что народ этой 
страны для них всего лишь 
разменная монета в геополи-
тической игре. Россия же за-
интересована в том, чтобы 
Украина избавилась от неона-
цизма, а население жило бы 
в условиях мира и комфорта. 
Вот почему все попытки пере-
говорного процесса были со-
рваны по приказу американ-
ских покровителей киевского 
режима.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Запорожскую 
атомную элек-
тростанцию за-
пустят только 
после гарантий 
со стороны ВСУ 
прекратить об-
стрелы. Об этом 
сообщил врио 
губернатора об-
ласти Евгений 
Балицкий.

спецоперация

Мы — гарант 
сохранения мира

Азербайджан и Армению сегодня 
очень трудно помирить из-за пробле-
мы Нагорного Карабаха. Полагаю, что 
есть только один способ установить 
мир между этими странами — вер-
нуть их в Советский Союз. Но сегодня, 
объективно, это невозможно.
Понятно, что Азербайджан не отка-
жется от цели сократить путь в Тур-
цию, которому препятствует террито-

рия Нагорного Карабаха. Но и Армения не готова к ком-
промиссам, поскольку там проживают в основном армя-
не: они опасаются, что их оттуда просто «выдавят».
Ситуация осложняется союзническими отношениями 
Турции и Азербайджана, которые значительно усилились 
в последние несколько лет. Обе страны активно сотрудни-
чают в оборонной сфере, в экономике. В Анкаре не раз 
давали понять, что Азербайджан — зона приоритетных 
геополитических интересов Турции и важный партнер на 
Кавказе. Во время боевых действий турки активно помо-
гали азербайджанской стороне. 
Разумеется, в Ереване этого не могли 
не заметить, и такая помощь вновь 
разбудила незаживающую рану ар-
мянского народа — турецкий гено-
цид. В зоне конфликта появились тур-
ки, и это снижает вероятность ком-
промиссов. При этом обе стороны не 
готовы к большой войне, что дает на-
дежду хотя бы на замораживание кон-
фликта. Нужно отметить и не совсем 
последовательную позицию Армении, 
которая пытается проводить много-
векторную политику и поддерживать 
отношения с Россией и США, которые 
много обещают, но, как мы не раз ви-
дели, при первых же трудностях готовы просто «кинуть» 
своих более слабых союзников.
В итоге власть и народ в Армении сейчас видят ситуацию 
по-разному, в обществе нет единого консенсуса в отноше-
нии России и США. При этом есть понимание, что реаль-
ным гарантом сохранения мира на Кавказе была и остает-
ся именно наша страна, а не могучая «заокеанская» дер-
жава. По крайней мере у прагматичных политиков в этом 
нет сомнения. 
Тем не менее реальных возможностей о чем-то догово-
риться Баку и Еревану пока не видно. Азербайджан, веро-
ятно, будет и дальше проводить тактику «откусывания» 
небольших территорий, чтобы побудить Армению к при-
знанию территориальной целостности, то есть в составе 
с Карабахом. Армения в свою очередь будет пытаться за-
щитить свою территорию и заставить с собой считаться. 
Определенную обеспокоенность вызывает то, что стол-
кновения вновь возобновились, хотя перед Самарканд-
ским саммитом ШОС стороны договорились о прекраще-
нии огня. 
Едва ли обрадуется росту напряженности и Турция. Так 
что в этой ситуации выгодополучатель только один — 
США и, опосредованно, Евросоюз как агент американ-
ской политики. Используя влияние среди политических 
кругов Армении и Азербайджана, Запад будет стараться 
максимально осложнить мирный процесс между страна-
ми, что может поколебать позиции России в регионе. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИКТОР 
ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

мнение

26 сентября 2022 года. Работа расчета артиллерии Вооруженных сил России на Запорожском направлении. Противник продолжает обстреливать регион, особенно — 
атомную электростанцию. Туда систематически прилетают снаряды со стороны Украины

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ ГЛАВЫ ДНР
Я понимаю, что освободим мы
и Красный Лиман, безусловно, 
для нас это болезненная точка.
И освободим всю территорию 
Донецкой Народной Респу-
блики, впрочем, и все террито-
рии в рамках новых субъектов 
России. Я нисколько в этом 
не сомневаюсь. Мы будем дви-
гаться вперед, но без лишних 
потерь и с четким пониманием 
наших возможностей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Солдат спас сослуживцев, раненных 
во время боя с националистами

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Первым начал обстрел
Старший лейтенант Дмитрий 
Ревенко — командир гранато-
метного взвода. Он оборонял 
район, подконтрольный рос-
сийским войскам. Продвига-
ясь по нужному направлению, 
наши солдаты обнаружили 
вооруженных украинских ди-
версантов, которые готовили 
нападение. Численное пре-
восходство нацистов не испу-
гало Ревенко, и он первым на-
чал бой. Его взвод уничтожил 
командира группы ВСУ и око-
ло десяти боевиков. Выжив-
шие противники отступили, 
бросая раненых. 

Уничтожил опорный пункт
Сержант Владимир Гунько — 
заместитель командира реак-
тивного артиллерийского 
взвода. Он помогал мото-
стрелкам выполнять боевые 
задачи. В это время группа на 
передовой обнаружила обо-
рудованные позиции ВСУ 
и передала координаты Гунь-
ко. Он произвел расчеты для 
стрельбы и пуском ракет на-
нес огневой удар по позициям 
врага. Уничтожил взводный 
опорный пункт, одну боевую 

машину пехоты и до 15 чело-
век личного состава врага. 

Ликвидировал склад 
Сержант Мусаиб Умаров в со-
ставе расчета реактивной си-
стемы залпового огня «Ура-
ган» наступал на позиции ВСУ. 
Умаров прицельным ударом 
уничтожил ротный склад бое-
припасов, две единицы авто-
мобильной техники и около 
десяти националистов.

Сохранил боеприпасы 
Сержант Константин Моро-
зов — водитель. В автомо-

бильной колонне он подвозил 
боеприпасы к позициям. Ря-
дом с полем боя автоколонна 
попала под артиллерийский 
удар националистов. Под ог-
нем боевиков Морозов вывел 
машину из-под удара и в цело-
сти и сохранности доставил 
боеприпасы солдатам. Затем 
он вышел на передовую и са-
мостоятельно уничтожил 
пять националистов. Морозов 
оказал помощь двум раненым 
сослуживцам и отвез их в без-
опасное место. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 

1

5

2 3 4

Творчество помогает пережить 
самые страшные события жизни
В госпитале имени Бурденко 
перед участниками специ-
альной военной операции 
выступила певица Екатерина 
Рогова-Конопельчева 
(на фото). Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, как прини-
мали ее бойцы.

Екатерина, 
как встречали вас 
военнослужащие?
Очень тепло, не хо-
тели отпускать. Им 
понравилось исполнение, 
просили петь еще и еще. 
Вы автор более тысячи песен, 
большинство из них — патрио-
тические. Почему вы решили 
писать в этом направлении?
Я еще до начала специальной 
военной операции, до всех со-
бытий на Донбассе в 2014 го-
ду всегда любила слушать 
и сочиняла песни, которые 
прославляют нашу великую 

Россию, бескрайние дали, 
красоты, величие и, конеч-
но, же наш исторический под-
виг и мужественный народ. 
Если говорить о ситуации, ко-

торая началась 
в 2014 году, то 
я сразу же отклик-
нулась, в соавтор-
стве с поэтессой 
Ольгой Сердцевой 
была написана 
песня «Люди, не 
надо войны!». Там 
есть такие строки: 

«Донбасс снова под прицелом 
огня, снова домой не придут 
сыновья». 
Как вы сами восприняли ситуа-
цию на Донбассе?
Эти события очень близки мо-
ей семье: во мне течет украин-
ская кровь, моя бабушка роди-
лась на Донбассе, в селе Ши-
рокое. Она у меня была долго-
жителем, умерла в 105 лет. 
Бабушка немного застала эти 

события, но не совсем пони-
мала, что происходит вокруг. 
Так говорить, конечно, нель-
зя, но хорошо, что она не до-
жила до сегодняшних дней. 
Думаю, она очень болезненно 
реагировала бы на это.
Как вы думаете, что могут сде-
лать писатели, музыканты, по-
эты и художники, чтобы по-
мочь населению пережить эти 
страшные моменты?
Мы можем писать песни, во-
влекать молодежь, чтобы бла-
годаря творчеству они эмоци-
онально могли погрузиться 
в исторические факты. Все же 
музыка и творчество позволя-
ют затронуть струны души. 
Помню, когда беженцы толь-
ко начали приезжать в Рос-
сию, мы давали концерты для 
них, ездили с ребятами по го-
спиталям к военным. А еще 
мы учредили конкурс «Вальс 
Победы», и в этом году он про-
водится в 15-й раз. Мне при-

шло около 100 заявок, среди 
которых много от детей с Дон-
басса. Сейчас мы начинаем 
просматривать эти песни — 
будем определять степень ла-
уреатства.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Повреждения газопроводов 
сродни настоящему терроризму

Таможни между Донбассом 
и Россией больше не будет 

Диверсии на газопроводах 
«Северный поток — 1 и 2» 
можно считать актами меж-
дународного терроризма, 
последствия которых могут 
быть существенными для на-
селения Европы. Об этом 
вчера заявил секретарь Со-
вета безопасности России 
Николай Патрушев. 

По словам Патрушева, выго-
доприобретателем от повреж-
дения газопроводов являются 
Соединенные Штаты Амери-
ки. При этом он напомнил 
факты из истории — Вашинг-
тон уже занимался подобны-
ми диверсиями раньше: 
в 1982 году наемники, наня-
тые ЦРУ, подорвали нефте-
проводы в одном из портов 
Никарагуа. В свою очередь, 
представители Пентагона от-
казались признавать причаст-
ность США к диверсиям на 
«Северных потоках».
— Для европейских стран 
в экономическом смысле по-

следствия повреждений тру-
бопроводов могут стать срав-
нимы с использованием так-
тического, а то и стратегиче-
ского атомного оружия на их 
территориях, — пояснил гене-
ральный директор Центра по-
литической информации 
Алексей Мухин. — Поэтому та 
страна, которая это сделала, 
безусловно, является стра-
ной-террористом.
По словам Мухина, когда в ре-
зультате расследования орга-
низаторы диверсий будут 
установлены, они должны по-
нести наказание не только 
в виде юридического осужде-
ния. Там должны фигуриро-
вать компенсации за ремонт 
трубопроводов, за утерянный 
газ и, в обязательном порядке, 
компенсации за ущерб евро-
пейской промышленности. — 
Тот, кто это сделал, совершил 
глобальную ошибку, — поды-
тожил Мухин.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru 

Власти Херсонской области 
и ДНР, недавно вернувшихся 
в состав России, сообщили, 
что режим контроля границы 
с Крымом и Ростовской обла-
стью изменился после прове-
дения референдума о вхож-
дении регионов в РФ.

Об упразднении таможенного 
контроля с Крымом сообщил 
заместитель главы военно-
гражданской администрации 
Херсонской области Кирилл 
Стремоусов. По его словам, 
административная граница 
между регионами остается, ее 
никто не отменял, однако та-
моженные посты перешли на 
упрощенный режим досмотра 
и оформления грузов и пас-
сажиров.
В свою очередь врио главы 
ДНР Денис Пушилин сооб-
щил, что, поскольку граница 
республики с Ростовской об-
ластью стала административ-
ной, с 10 часов 15 минут 5 ок-
тября таможенные операции 

на ней не осуществляются, 
остались только паспортный 
контроль и проверка на запре-
щенные к обороту предметы: 
оружие и прочее.
— Это совершенно естествен-
ный момент, по-моему, даже 
несколько запоздавший с реа-
лизацией, — пояснил главный 
экономист крупной отече-
ственной консалтинговой 
компании Евгений Надор-
шин. — Понятно, что раз уж 
мы считаем эти регионы рос-
сийскими, то никаких тамо-
жен внутри государства быть 
не может. Их ликвидация — 
чисто технический момент, 
который был обязателен. 
По словам Надоршина, 
с упразднением таможенного 
контроля товарооборот меж-
ду ДНР, Херсонщиной и други-
ми областями РФ увеличится. 
Донбасс, например, сможет 
продать урожай другим рос-
сийским регионам. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

досье
Екатерина Рогова-Коно-
пельчева родилась 
в Москве. Окончила му-
зыкальную школу 
по классу «Хоровое пе-
ние». Генеральный ди-
ректор АНО «Музыкаль-
ная дорожка» и руково-
дитель одноименной 
детской группы. Педа-
гог РАТИ-ГИТИС. Автор 
более 1000 детских 
и взрослых патриоти-
ческих песен.
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Старший лейтенант Дмитрий Ревенко (1) Сержант Владимир Гунько (2) Сержант Мусаиб 
Умаров (3) Сержант Константин Морозов (4) 2 октября. Бойцы Народной милиции ЛНР 
обстреливают позиции противника из гранатомета АГС в районе села Спорное в ДНР (5)
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Гольф требует концентрации и самостоятельности

Любовь к природе превратилась в семейное дело

Мария, как вы пришли в этот 
вид спорта?
Если честно, то совершенно 
случайно, увидев объявление 
о наборе детей в школу олим-
пийского резерва по гольфу. 
После пробного занятия тре-
нер предложил мне продол-
жить тренировки. 
С этого начался 
мой путь в гольфе.
Какие, по вашему 
мнению, есть слож-
ности в гольфе?
Эта дисциплина 
требует длитель-
ной концентрации в течение 
пяти-шести часов в любую по-
году, высокой физической вы-
носливости, самостоятельно-
сти — нужно самой прини-

мать решения в разных ситуа-
циях. И несмотря на то что 
гольф считается индивиду-
альным спортом, он требует 
коммуникабельности. Во вре-
мя прохождения поля ты 
идешь не одна, надо общаться 
с другими спортсменами.

Сложно ли совме-
щать профессио-
нальный спорт 
и учебу?
Да, так как много 
времени уходит на 
тренировки и вы-
ездные соревнова-

ния. Но я справляюсь с этим. 
Тем более что меня поддержи-
вают родные. Больше всего — 
мой любимый и незамени-
мый дедушка, который ездит 

со мной на все тренировки 
и соревнования и ждет меня, 
и волнуется за результат.
На прошедшем Кубке России 
вы показали лучший резуль-
тат среди более чем ста спорт-
сменов. Какие у вас были ощу-

щения от победы? Ожидали 
золото?
Это был самый важный тур-
нир для меня, так как я недав-
но вернулась в спорт после 
травмы и восстановления. 
Когда поняла, что я первая, 
почувствовала какую-то гор-
дость за себя, за то, что смогла 
перебороть боль и неуверен-
ность в своих силах. И ра-
дость, что смогла оправдать 
надежды моих тренеров, ко-
торые мне помогали после 
травмы и все это время были 
со мной. Трудолюбие и про-
фессионализм наставников 
помог мне показать большую 
отдачу на соревнованиях. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Семья Волковых — большая. 
Она состоит из родителей Ни-
ны и Юрия, а также их детей: 
Кирилла, Анны и Анастасии.
Привычку сдавать макулату-
ру Нина, которая работает 
воспитательницей в детском 
садике, приобрела еще во вре-
мена своей молодости. В со-
ветское время сдача бумаги 
на переработку имела массо-
вый характер и проходила 
в школах, вузах и на некото-
рых производствах.
А в наши дни женщина приви-
вает заботу об окружающей 
среде уже своим детям.
— В школьные годы мне уда-
валось с завидной частотой 
сдавать макулатуру в пункты 
приема, — вспоминает Ни-
на. — Все благода-
ря тому, что я рос-
ла в читающей се-
мье, которая регу-
лярно выписывала 
журналы и газеты. 
Выбрасывать их 
было жалко, поэто-
му вся бумага хранилась на 
чердаке и ждала возможности 
обрести вторую жизнь.
Помимо макулатуры, Волкова 
сдавала на переработку ме-
таллолом и даже приносила 
в школу кроликов, которых 
разводили в ее семье, для по-
следующей передачи в кол-
лективные хозяйства. 
— Мое детство прошло 
в обычном деревенском доме, 
оборудованном печью, — 
продолжает Нина. — Доводи-
лось также сдавать мешки 
с золой, которая использова-
лась для удобрения земель.
Сохранить и приумножить до-
брые традиции, передавшие-
ся ей от родителей, женщине 
удалось спустя годы уже в соб-
ственной семье. Неизменным 
остался и результат — тогда 
и сейчас Нина совместно 
с близкими находится в аван-
гарде добровольческой дея-
тельности.
— Совокупно за четыре года 
наша семья сдала более деся-
ти тонн макулатуры, — гово-
рит Нина Волкова. — В пер-
вый из них результат был не-

большим, всего лишь тонна. 
Но впоследствии мы нарасти-
ли обороты, и не так давно 
сдали 3,4 тонны. Но это не 
предел! Будем стремиться 
бить собственные рекорды.
В этом году в рамках акции 
«Бумажный бум» все выручен-
ные средства от сданной ма-
кулатуры будут направлены 
на поддержку центра «Амур-
ский тигр», который занима-
ется изучением и сохранени-
ем популяции этого редкого 
вида животных.
— А в позапрошлом году, пе-
ред пандемией, мы помогли 
зубрам, — вспоминает жен-
щина. — И нашу семью, как 
«ударников», пригласили 
в подмосковный заповедник 

на экскурсию к по-
допечным. Всегда 
приятно увидеть 
результат своего 
труда, понимать, 
что это действи-
тельно приносит 
кому-то пользу. По-

добная вовлеченность участ-
ников благотворительных ак-
ций стимулирует и мотивиру-
ет не останавливаться на до-
стигнутом.
Женщина шутит, что пригла-
шения посетить амурских ти-
гров на Дальнем Востоке пока 
не поступало. Хотя они, без 
раздумий, согласились бы. Но 
зато их семейство отметили 
грамотой и благодарствен-
ным письмом.
Самые активные «хранители» 
экологии не остаются незаме-
ченными и на городском 
уровне. Ежегодно в рамках ак-
ции «Час Земли» представите-
лей лучших школ и наиболее 
активных семей приглашают 
для поздравления в парк «За-
рядье», в самое сердце Мо-
сквы.
— Наша школа постоянно на-
ходится в тройке призеров, 
а бывает и возглавляет ее, — 
без должной скромности го-
ворит Нина. — Мы стараемся 
не отставать, один раз даже 
стали лучшими в Москве.
В семье Волковых абсолют-
но все вносят посильный 

вклад в поддержание эколо-
гии столицы и даже привле-
кают коллег. 
Например, глава семейства 
Юрий работает в офисе. 
К концу недели на рабочем 
месте скапливается большое 
количество бумаги, которую 
он грузит в машину и отвозит 
в гараж — к остальной маку-

латуре, которая собирается 
в течение года. К слову, колле-
ги Юрия, зная о его обще-
ственной деятельности, ста-
раются не выбрасывать ниче-
го в мусорки, а откладывают 
с пометкой «для Волкова».
А старшая дочь Анастасия 
помогает бездомным жи-
вотным. 

— Наша «средненькая», Аня, 
в этом году стала волонте-
ром, — рассказывает Нина. — 
Теперь тоже периодически 
посещает питомники и прово-
дит лекции для младшекласс-
ников о том, как можно по-
мочь бездомным животным 
и что для этого надо сделать. 
Пошла по стопам сестры.

По мнению Волковых, забота 
об окружающей среде — это 
системный процесс, который 
не должен ограничиваться 
ежегодным сбором макулату-
ры. Домочадцы строго сорти-
руют мусор, отделяют пла-
стик и утилизируют его.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Следующая остановка — детские воспоминания
Идея вернуться в «светлое 
прошлое» возникла у Нины 
потому, что любовь к тем вре-
менам идет из детства, кото-
рое прошло в Советском Сою-
зе. Сразу родилось и название 
музея. Потому что, по словам 
юриста, локомотив — это дви-
гатель истории.
— Мы рассказывали своим де-
тям про СССР, — говорит Ни-
на. — Но во время экскурсий 
для ребят младших и даже 
средних возрастов мы видим, 
что не все из них знают, кто 
такой Ленин. Я уже не говорю 
про других вождей. Видимо, 
родители им ничего не рас-
сказывают. И когда дети узна-
ют про ту эпоху, у них загора-
ются глаза. Это — наша исто-
рия. Ее надо знать. 
А все началось с того, что од-
нажды Нине по наследству от 
дяди досталось несколько 
винтажных вещей. А потом 
она и сама стала собирать 
предметы быта советского пе-
риода. И поняла, что все они 
пробуждают такие эмоции, 
которые не в состоянии вы-
звать вещи эпохи нынешней. 
И когда число экспонатов пе-
ревалило за тысячу и их уже 
некуда было девать, в голову 
пришла идея создать музей. 
Изначально экспонаты соби-
рались по знакомым, приоб-

ретались на бло-
шиных рынках. 
К этому процессу 
подключился стар-
ший сын, который 
в свободное время 
ездил по рынкам 
и выискивал «но-
винки» недавней старины. Те-
перь же вещи стали прино-
сить и сами посетители. 
— Даже присылают экспона-
ты из других городов. Напри-

мер, у нас в кол-
лекции есть умы-
вальник — точь-в-
точь как из сказки 
Корнея Чуковско-
го «Мойдодыр», 
отправленный из 
Краснодарского 

края, — говорит Нина Сер-
гакова. 
Есть в коллекции музея и дру-
гие интересные экспонаты. 
Например, полностью воссоз-

данная комната бабушки му-
жа Нины Сергаковой.
Музей условно можно разде-
лить на четыре зоны: 50-е 
и 80-е годы прошлого века, 
история пионерской органи-
зации и советские игрушки. 
— У нас все рассчитано на го-
стей всех возрастов. Школь-
ников интересует одно, взрос-
лых — другое. Например, де-
тям интересно слушать про 
пионеров, а про комсомол — 

уже не очень, — говорит Нина 
Сергакова. 
А еще музей интерактивный: 
игрушки можно подержать 
в руках, полистать газеты 
и журналы. В планах — вос-
создать советскую столовую 
с сосисками, зеленым горош-
ком и вареными яйцами 
с майонезом в меню и аппара-
тами с газированной водой. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@vm.ru 

3 октября 17:00 Основательница музея, посвященного советской эпохе, Нина Сергакова 
помогает школьникам узнать больше об этом времени нашей истории 
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Специалист в области права из Москвы Нина Сергакова в свободное от работы время с мужем и тремя детьми 
организовала музей «Локомотив истории», посвященный советской эпохе.

Десятиклассница школы № 1387 Мария Долина (на фото) взяла золото на прошедшем Кубке России по гольфу. 
Она стала лучшей среди 120 сильнейших атлетов. «ВМ» узнала, кто поддерживал девушку и как она попала в этот спорт.

Московская семья Волковых уже несколько лет сдает макулатуру в рамках школьной акции «Бумажный бум» и даже становилась лучшей 
в столице. Корреспондент «ВМ» узнал, как еще активисты помогают заботиться об окружающей среде и почему это для них важное дело.

Сентябрь 2022 года. Анна и Кирилл Волковы утилизируют отсортированные пластиковые бутылки 
в специальный пункт приема отходов. Их семья уделяет большое внимание заботе о природе

В советское время к сбору 
макулатуры зачастую 
привлекали школьников, 
а для каждого образова-
тельного учреждения 
устанавливался годовой 
план сбора бумажных 
отходов. Стимул был 
крайне прост — возмож-
ность приобрести дефи-
цитный товар. Таким об-
разом, за 20 килограммов 
собранного вторсырья 
выдавался талон на по-
купку 1 книги. Эта мера 
была сопряжена со зна-
чительно истощившими-
ся лесными массивами, 
поэтому руководство 
страны взяло курс на спа-
сение деревьев.
В наше время ситуация 
схожа, а главная задача 
сбора вторсырья не изме-
нилась. 60–100 килограм-
мов макулатуры помога-
ют спасти одно средне-
статистическое дерево. 
10 сотрудников обычного 
офиса при экологичном 
подходе способны сохра-
нить порядка 10 дере-
вьев, сэкономить 
до 20 000 литров воды 
и уменьшить вредные 
для природы выбросы 
углекислого газа 
на 1700 килограммов. 
Помимо заботы об окру-
жающей среде, это еще 
и хороший способ зара-
ботка. В зависимости 
от массы макулатуры 
можно выручить 6000–
8000 рублей.

кстати

досье
Мария Долина родилась 
14 июля 2006 года в Мо-
скве. В шесть лет девуш-
ка начала заниматься 
гольфом. Сейчас являет-
ся мастером спорта. 
Мария — четырехкрат-
ная обладательница зо-
лотых медалей Пер-
венств России по гольфу, 
занимала первое место 
в Московском туре, 
а также выигрывала Ку-
бок Президента Ассоци-
ации гольфа России, ко-
торый прошел в сентя-
бре этого года. 

Фольклорные экспедиции 
сохранят малочисленные языки
Он был носителем алеутского 
языка. Уже в 2010 году во всей 
стране было чуть больше 
40 человек, говоривших на 
алеутском. О трагедии сооб-
щил глава Камчатки Влади-
мир Солодов.
— Ушел из жизни Геннадий 
Михайлович Яковлев. Это 
огромная потеря для нашей 
страны, которая еще раз под-
черкивает значи-
мость усилий по 
сохранению язы-
ков коренных на-
родов Камчатки 
и нематериально-
го наследия, — от-
метил Солодов.
С главой региона согласен 
и кандидат филологических 
наук, профессор и краевед 
Владимир Андреев.
— Сохранение языков корен-
ных народов России — это важ-
ная задача не только для фило-
логов, но и для педагогов сред-
ней школы, политиков, библи-
отекарей и людей многих 
профессий, — отмечает Андре-
ев. — Ведь это — часть культу-
ры малочисленных народов. 
И я считаю, что просто необхо-
димо преподавать эти языки 
студентам филологических 

факультетов региональных ву-
зов. А во время фольклорных 
экспедиций записывать песни 
и притчи малочисленных на-
родов. Наша задача — сохра-
нить это богатство!
Филолог и краевед отметил, 
что сейчас в регионах создает-
ся все больше краеведческих 
программ по литературе, на 
которых уделяют внимание 

изучению авторов, 
пишущих на язы-
ках проживающих 
там народов или 
рассказывающих 
о своей малой ро-
дине. 
Эксперт добавил, 

что полностью алеутский 
язык не исчезнет. Все же, на-
пример, в школе в селе Ни-
кольском на острове Беринга 
(самом большом в составе Ко-
мандорских островов) есть 
уроки по изучению этого язы-
ка. Правда, местные использу-
ют только некоторые слова на 
алеутском, основным языком 
для общения остается русский 
язык. Но, во всяком случае, 
память о родной речи там со-
храняется.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Умер последний носитель языка коренных 
жителей полуострова Аляска и Командорских 
островов — Геннадий Яковлев.

топ-3

Интересные 
экспонаты:

■  Лыжи 1930 года 
с креплениями под ва-
ленки.

■  Первый отечествен-
ный телевизор КВН 
(от фамилий разра-
ботчиков Кенигсон, 
Варшавский, Никола-
евский. — «ВМ») 
с линзой 1949 года. 

■  Окопный патефон — 
проигрыватель в три 
раза меньше «собра-
тьев». Такой проигры-
ватель брали на фронт.

утрата

кеды и бутсы

машина
времени

Физики блистают 
интеллектом

Сегодня завершается Всероссийская физико-
математическая контрольная «Выходи 
решать» для детей и взрослых, которую 
приурочили ко Дню учителя. Корреспондент 
«ВМ» накануне пообщался с ее участниками.

28 сентября 15:09 Восьмиклассник школы № 853 Антон 
Еремеев выполняет задания контрольной работы по физике

В классе, где будет проходить 
контрольная, собрались не ме-
нее 200 талантливых школь-
ников.
— В этом году мы в четвертый 
раз проводим интеллектуаль-
ные соревнования по матема-
тике, физике, информатике 
и в первый раз — по биоло-
гии, — говорит ректор Мо-
сковского физико-техниче-
ского института Дмитрий Ли-
ванов. — Планируется, что 
в этом году мы охватим более 
100 тысяч человек 
со всей страны. Ре-
бятам предстоит 
решить интерес-
ные задачи, кото-
рые требуют зна-
ний и творческого 
подхода.
По словам Дмитрия Ливано-
ва, в этом году к решению кон-
трольных присоединились не 
только школьники, но и сту-
денты, родители учеников, 
бабушки и дедушки. 
— В последнее время к науке 
тянется все больше лю-
дей, и это радует! — добавил 
Ливанов.
А в это время участники 
проходят в зал, где располо-
жено несколько десятков 
компьютеров. За одним из 
них сидит девятиклассник 
московской школы № 207 Па-
вел Пирумов. 
— Я буду решать контрольную 
работу по физике. Мне очень 
нравится этот предмет. Наде-
юсь, стану победителем. Это 
поможет мне поступить в за-
очную физико-техническую 
школу МФТИ, — говорит Па-
вел Пирумов.
Рядом с ним сидит восьми-
классник школы № 853 из Зе-
ленограда Антон Еремеев. Он 
напишет контрольные по ма-
тематике и физике. На вы-
полнение заданий по каждо-
му предмету дается час. Побе-
дит тот, кто правильно решит 
больше задач за максималь-
но короткое время. Тех, кто 
наберет больше всех баллов, 
зачислят в заочную школу 
МФТИ без вступительных эк-
заменов. 

Спустя полчаса со всеми зада-
ниями контрольной по ин-
форматике справилась девя-
тиклассница Балашихинско-
го лицея Алиса Килячева. 
— Первые четыре задачи не 
вызвали трудностей, я знала, 
как их решать, — рассказыва-
ет девушка. — Но пятая была 
очень сложной. Я, конечно, ее 
решила, но дома буду прове-
рять, правильно или нет. 
Девушка также планирует ре-
шить контрольные по физике 

и математике. 
— Я увлеклась точ-
ными науками, по-
тому что мне всег-
да было интересно 
ответить на про-
стые вопросы, на-
пример почему не-

бо голубое. Хочу докопаться 
до истины, — говорит Алиса.
По словам директора заочной 
физико-технической школы 
при МФТИ Анны Габдурафи-
ковой, впервые Всероссий-
скую контрольную провели 
пять лет назад. 
— Мы хотим сделать для ре-
бят решение интеллектуаль-
ных задач праздником, — от-
метила Анна Габдурафикова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

знание — сила
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в тему
Сейчас в столице про-
должается школьный 
этап Всероссийской 
олимпиады — крупней-
шего интеллектуально-
го соревнования, в ко-
тором ежегодно прини-
мают участие более ше-
сти миллионов ребят 
со всей России. 
Школьники, которые 
обучаются в 4–11-х 
классах, решают зада-
ния по 24 предметам. 
Победители и призеры 
заключительного этапа 
имеют право поступле-
ния в вузы без вступи-
тельных испытаний.

среда обитания
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Путешествие за пиастрами 
наполняет копилку опыта

Если на один вечер вам захо-
чется отвлечься от окружаю-
щей реальности, загляните 
в РАМТ. Там, когда зрители 
рассядутся, к ним выходит 
юный Джим Хокинс (Прохор 
Чеховский или Алексей Ве-
селкин (младший) и приот-
крывает тонкую завесу памя-
ти, в которую врезались при-
ключения, что и не забыть. 
А как говорилось в другом 
произведении: «Ты жив по-
настоящему до тех пор, пока 
у тебя есть в запасе хорошая 
история и кто-то, кому можно 
ее рассказать». 
И вот Джим Хокинс начинает 
вспоминать, как заполучил 
карту капитана Флинта, поде-
лился информацией о сокро-
вищах с доктором Ливси (Де-
нис Баландин) и сквайром 
(титулованный чиновник. — 
«ВМ») Трелони (Андрей Ба-
жин), познакомился с капита-
ном Смоллетом (Олег Зима), 
доверился одноногому коку, 
вернее пирату Сильверу (Сер-
гей Чудаков или Александр 
Гришин) и отправился в самое 
опасное плавание в жизни.
Сюжет «Острова сокровищ» 
Стивенсона, где благородные 
джентльмены вступают в про-
тивостояние с отчаянными 
пиратами уже не столько что-
бы заполучить сокровища, 
сколько чтобы вернуться до-
мой, знаком почти каждому.

Прежде всего это большое 
и красивое морское приклю-
чение. И вот в несколько дви-
жений над сценой поднимают 
белые паруса, пускают туман, 
водружают штурвал, и ты 
в зрительном зале чувству-
ешь, как вместе с командой 
«Испаньолы» отправляешься 
в открытое море. Когда разду-
вают огромный отрезок сере-
бристой черной ткани, ты 
вместе с парнишкой Хокин-
сом растворяешься в темноте 
глубокой южной ночи. Мас-
штаб впечатляет. 
Не оставляют места равноду-
шию и массовые сцены. Вот 
воспоминания штурмана 
Билли Бонса (Алексей Миша-
ков) призывают из небытия 
галерею пиратских капита-

нов прошлого. А потом в дра-
ку с Бонсом вступает пират 
Пью (Дмитрий Бурукин) 
с Черным Псом (Александр 
Пахомов) и их шайкой. Но 
это — только начало. То ли 
еще будет, когда пираты напа-
дут на форт! Батальные сцены 
динамичные, активные, воз-
вращающие во времена лихих 
дворовых игр в детстве. Кста-
ти, сценический бой ставил 
Вячеслав Рыбаков, хореогра-
фию — Сергей Землянский.
Конечно, в рок-балладе есть 
и музыкальные композиции. 
Включая задорную пират-
скую «Пятнадцать человек на 
сундук мертвеца».
Впрочем, кроме общей зре-
лищности и основной исто-
рии любой при желании най-

дет свою, частную линию, за 
которой интересно следить. 
Недаром в спектакле у каждо-
го героя есть имя. 
Так, возможно, вас захватит 
история юного моряка Дика 
Джонсона (Андрей Гальчен-
ко), который переключает 
свое внимание со строк Би-
блии на сладкий яд слов Силь-
вера. А став пиратом, ищет 
способ вернуть расположение 
наставника, которое теперь 
полностью достается безрас-
судно благородному Джиму.
Или вас зацепит странная ма-
нера речи пирата Бена Ганна 
(Александр Пахомов), кото-
рый за годы, проведенные на 
необитаемом острове, нау-
чился выживать на природе 
и беседовать с эхо.

Невозможно не заметить 
и попугая Флинта (Владимир 
Зомерфильд), который за сло-
вом в карман не лезет, потому 
что у птиц их нет, да и когти из 
добычи не выпустит.
Эта постановка «Острова со-
кровищ» напоминает о том, 
что никакие пиастры и сокро-
вища не стоят ни одной чело-
веческой жизни, что верность 
данному слову нужно хранить 
до конца, потому что не быва-
ет маленьких обманов, что 
рассудок затмевает не только 
страх, но и амбициозность, 
впрочем, иногда это бывает 
во благо. Спектакль увлека-
тельный, немного дерзкий 
и очень добрый. Подойдет 
всем, кто когда-то был и оста-
ется ребенком старше 12.

14 сентября 2022 года. В рок-балладе «Остров сокровищ» актер Сергей Чудаков сыграл пирата Джона Сильвера (слева), а Алексей Веселкин (младший) исполнил роль 
Джима Хокинса, от чьего лица и ведется рассказ этой приключенческой истории

афиша

Постмодернизм
В МХТ имени Чехова 
24 сентября сыграли пер-
вые показы «Омон Ра» 
по мотивам одноименно-
го романа Виктора Пеле-
вина. Режиссер поста-
новки — Михаил Рахлин. 
Это абсурдная трагико-
медия о космосе вокруг 
нас и вселенной, которая 
формируется нашими 
мыслями.
■
Антиутопия
На малой сцене Театра 
Наций 24 сентября впер-
вые показали зрителям 
спектакль «Саша, при-
вет!» Марата Гацалова 
по роману Дмитрия Да-
нилова. В главных ролях: 
Игорь Гордин и Наталия 
Вдовина. Мрачная исто-
рия про мужчину, приго-
воренного к расстрелу 
за проступок и ожидаю-
щего смерти в неизвест-
ный день. И про то, как 
живет с этим его жена.
■
Вопрос отношений
В театре «Ленком» Мар-
ка Захарова 8 октября 
сыграют премьеру «Ста-
ромодная комедия» ре-
жиссера Романа Самги-
на по пьесе Алексея 
Арбу зова. В спектакле 
играют Олеся Железняк 
и Игорь Бочкин. Их пер-
сонажи встречаются 
в доме отдыха у моря.
■
Немного нежности
В «Ведогонь-театре» 
22 октября играют не-
давнюю премьеру «С не-
ба упали три яблока» Та-
тьяны Тарасовой по ро-
ману Наринэ Абгарян. 
Книга в жанре магиче-
ского реализма получи-
ла литературную премию 
«Ясная Поляна». Добрая 
история о жителях ар-
мянской деревушки.

В Российском 
академическом 
Молодежном 
театре предста-
вили зрителям 
рок-балладу 
для подростков 
«Остров сокро-
вищ» Алексан-
дра Коручекова 
по роману Сти-
венсона.

премьера

Смотреть сердцем, 
а не глазами

В чем разница между кино и театром? 
Помимо прочего, часто говорят, что 
она заключается в том, что в театре не 
существует крупного плана. И, кажет-
ся, театральные режиссеры ищут раз-
ные способы, чтобы с этим справить-
ся. Например, во время спектакля 
прибегают к киносредствам и с помо-
щью видеокамеры устраивают пря-
мую трансляцию происходящего на 

большом экране. Таким образом, зрители даже с дальних 
рядов могут разглядеть все детали, мельчайшие измене-
ния мимики, улыбающиеся морщинки в уголках глаз, сте-
кающую по щеке слезу. Казалось бы, задача решена! Вот 
только дело в том, что, по-моему, крупный план в театре 
есть и сам по себе. И на вопрос, в чем заключается разни-
ца между кино и театром, я бы ответила, что дело в фокусе 
внимания.
Все просто. Когда режиссер снимает кино, то в границах 
кадра находится лишь то, что он туда помещает. Лишнее 
можно увести в расфокус, убрать из 
поля зрения, вынести за пределы изо-
бражения, попадающего в объектив.
В театре же зритель занимает одно из 
множества мест, расположенных чуть 
дальше, чуть ближе, правее или левее 
сцены. Это само по себе задает и меня-
ет точку обзора. Поэтому, кстати, есть 
смысл смотреть понравившийся спек-
такль по нескольку раз, с разных уров-
ней и сторон, замечая отличия. 
А главное, на протяжении спектакля 
едва актер выходит из-за кулис и появ-
ляется на подмостках, он становится 
виден зрителю, оказывается в его поле 
зрения и «сбросить» роль имеет право 
только тогда, когда покинет это пространство. 
Говорят, главный дар человеку от Бога — свобода воли. 
И театр в этом плане — максимально свободное искус-
ство. Здесь ты сам волен выбирать, куда смотреть, за кем 
следить, чья история в тебе отзывается. Ведь в театре все 
работает скорее на «подключенности» и энергиях, а не 
только на картинке.
Одно из самых ярких подтверждений этому открытию 
я нашла для себя, когда в отпуске, в Севастополе, пере-
смотрела любимый спектакль Григория Лифанова «Чай-
ка». Там большую часть первого акта на сцене находился 
Тригорин (Николай Нечаев) — на заднем плане, в лодке, 
отвернувшийся спиной к залу и немногословный. Наблю-
дая за этим писателем, я поймала себя на том, что совсем 
иначе воспринимаю историю: люди ссорятся, страдают, 
объясняются в любви, стреляются, а он лишь смотрит 
и делает заметки, служит искусству. Во втором акте место 
востребованного автора занимает Треплев (Петр Ко-
тров). Он тоже находится в стороне, то и дело замирая над 
своей непослушной рукописью, слушает чужие исповеди, 
но не участвует в них. И вся история, вся пьеса зазвучала 
для меня иначе, подняла новые, ранее не замеченные, но 
такие актуальные на тот момент темы.
Театр — искусство максимально человечное. Оно дает 
возможность каждому, даже тому, вокруг кого не вертит-
ся действие, притянуть и удержать на себе внимание, рас-
сказать историю своего героя оценками, взглядами. И вы 
попробуйте приглядеться к сцене сердцем, а не глазами.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В московских театрах играют первые осенние премьеры новых сезонов. Мы посетили рок-балладу для подростков «Остров сокровищ» по роману Стивенсона в РАМТе. 
Сходили на спектакль «Этот ребенок» про дела семейные в Театр сатиры. Побывали на постановке «Соло для часов с боем» с признанными мастерами в Театре 
имени Моссовета. Собрали для вас театральную афишу. А также поразмышляли, почему воспринимать представления стоит всем сердцем, а не только глазами.

Отношения родителей и детей 
изучают заново
В Московском академиче-
ском театре сатиры прошли 
премьерные показы спекта-
кля «Этот ребенок» режиссе-
ра Никиты Кобелевапо пьесе 
французского драматурга 
Жоэля Помра.

Когда вечером подходишь 
к многоквартирному дому 
и смотришь на окна, в которых 
горит свет, невольно задумы-
ваешься, что в каждом из этих 
помещений живут люди и в ос-
новном семейные. 
Представьте, что все квартиры 
на одной площадке наслоили 
одну на другую: кто-то смо-
трит телевизор, кто-то гладит, 
третий собирает вещи. Имен-
но так начинается постановка 
«Этот ребенок» молодого ре-
жиссера Никиты Кобелева 
в Московском театре сатиры. 
Но на одной территории все 
эти люди будут находиться не-
долго. Скоро каждый получит 
свой эпизод.
Спектакль состоит из десяти 
косвенно связанных друг 
с другом фрагментов, следую-
щих один за другим: «Монолог 
беременной», «Ты говоришь 
со мной как с чужим», «Сила 
и слабость», «Советы матери», 
«Встреча на лестничной клет-
ке», «Перед уходом в школу», 
«Семейный ужин», «Опозда-
ние», «Роды», «Попытка про-
щения». Если посмотреть на 
список ролей, то они макси-
мально обезличены — девуш-
ка, мужчина, отец, дочь, голо-
са. Но это не значит, что в но-
веллах их будут играть одни 
и те же артисты. Суть в том, 
чтобы препарировать совре-
менную семью, отношения 
в целом.
Вот молодая девушка (Майя 
Горбань) ждет ребенка, кото-
рому обещает все, чего сама 
недополучила в детстве, це-
пляется за него, еще не рож-
денного, как за возможность 

стать кем-то, вытянуть себя. 
Вот отец, которого преждевре-
менно списали на пенсию (за-
служенный артист России 
Александр Мохов), никак не 
может справиться со своим не-
совершеннолетним сыном 
(Никита Манилов). Вот ярко 
одетая и ухоженная зрелая 
женщина (Юлия Пивень) ста-
рается растормошить свою се-
рую и заработавшуюся по до-
му дочь (Елена Ташаева), а мо-
жет, и признаться, что между 
ней самой и зятем что-то про-
исходит? Вот мать переносит 
чувства к ушедшему мужчине 
на их сына-школьника, вот 
женщина никак не может ре-
шиться на опознание неиз-
вестного, вот сын, наконец, 
срывается и высказывает отцу 
все, что копилось внутри дол-
гие годы... 
И теперь кажется, будто ты, бу-
дучи зрителем, прошелся по 
разным жилым и служебным 
помещениям в самые кульми-
национные, надрывные мо-
менты, которые проживают их 
обитатели. От одной сцены 
переходишь к другой. Где-то 
видишь знакомые лица и пы-
таешься связать несколько 
эпизодов в одну историю — 
вот беременная с трудом роди-

ла, но не факт, что захочет 
и сможет воспитывать своего 
малыша сама. Вот молодая 
женщина уличила своего мужа 
в измене, осталась одна воспи-
тывать сына и никак не может 
простить свою мать... 
Но только слишком очевидно 
отличаются персонажи арти-
стов, узнать в которых героев 
можно лишь по программке. 
Значит, все эти персонажи — 
люди разные, а их истории об-
рываются, наметив проблему 
и между собой в одну общую 
линию не связаны? Но если 
приглядеться к открывающей 
сцене, то прием, которым 
пользовался режиссер, стано-
вится понятным. 
Зрителю предлагают как бы 
разъять первоначальное на-
ложение проекций-историй-
персонажей на отдельные ча-
сти, внимательно изучить их, 
понять принцип работы и вза-
имодействия, а затем собрать 
заново. Возможно, после про-
ведения подобной аналитиче-
ской работы, человеку удаст-
ся собрать нечто гораздо бо-
лее гармоничное и цельное 
в своей жизни.
После спектакля «Этот ребе-
нок», в очередной раз задумы-
ваешься о том, стоит ли брать-
ся за создание семьи до того, 
как повзрослел сам и разо-
брался с собственными дет-
скими травмами? Как можно 
наладить отношения, которые 
расползаются буквально у те-
бя на глазах? Что может воз-
действовать на человека цели-
тельным и укрепляющим, а не 
разрушительным и уничтожа-
ющим образом?
Постановка современная, с яр-
кими пятнами на темном фо-
не, с острыми конфликтами, 
которые не забираются под 
кожу, но дают возможность 
увидеть их со стороны, в меру 
легкая, но на крайне серьез-
ные темы.

Воспоминания персонажей 
повернут время вспять

В Театре имени Моссовета 
начинал свой путь спектакль 
«Соло для часов с боем» Пав-
ла Пархоменко по пьесе сло-
вацкого драматурга Осваль-
да Заградника. 

Наше тело с годами под воз-
действием реальности меня-
ется очевидно. На душе же 
возраст сказывается несколь-
ко иначе. Спектакль «Соло для 
часов с боем» — про пожилых 
людей, которые сумели сохра-
нить в себе молодость души.
Вот пани Конти (Ольга Остро-
умова) изящно забрасывает 
за плечо меховую накидку 
и протягивает ручку — ман-
кая, грациозная, неприступ-
ная, как и десятилетия назад. 
Вот часовщик Райнер (Анато-
лий Васильев) так ловко уво-
рачивается от инспектора 
Мича (Александр Голобородь-
ко), как мальчишка, оборвав-

ший клумбу с цветами. Вот 
бывший швейцар Франтишек 
Абель (Евгений Стеблов) по-
доброму и чуть застенчиво 
улыбается. Вот Хмелик (Лео-
нид Фомин) стойко переносит 
вечно запертый чемодан пани 
Конти. Глядишь на талантли-
вых артистов, играющих эти 
роли, и время поворачивается 
вспять. Слушаешь их реплики 
и переносишься вместе с ни-
ми к красивым витринам 
и в пышные отели, когда все 
было капельку четче, нежнее, 
искреннее, чем сейчас.
По сюжету в гости к Абелю 
каждую пятницу приходят его 
друзья, живущие в доме пре-
старелых. Они вместе пьют 
чай и делятся историями, ко-
торые греют сердце. Но внук 
Франтишека Павел (Алексей 
Трофимов) молод, нетерпе-
лив и испытывает сильные 
чувства к практичной Даше 

(Анна Михайловская), кото-
рая хочет обеспеченной жиз-
ни себе и своим будущим де-
тям. А для этого прежде всего 
нужно освободить жилье от 
деда, которому пора бы уже 
к своим друзьям — на покой...
Спектакль пронизан чув-
ством уважения к старшему 
поколению и внутреннего до-
стоинства. При просмотре его 
понимаешь, что в пожилом 
возрасте человек приближа-
ется к детской доверчивости 
и эмоциональности. С него 
слетает налет суеты. Цели, 
к которым он стремился, 
подлежат пересмотру. Смо-
тришь — и получаешь ответы 
на вопросы о том, чем дышат 
люди в возрасте, чего хотят, 
почему так поступают. И осоз-
наешь, что нет для них ничего 

более ценного, чем внимание 
и участие, возможность вновь 
почувствовать себя живым, 
нужным, прекрасным.
Неспешный и нетребователь-
ный сюжет без перемены ме-
ста действия охватывает це-
лую жизнь. Несколько ярких 
штрихов, вплетенных в бесе-
ду, дают понять, как устроена 
рутина персонажей за преде-
лами этих стен, как жили они 
раньше, о чем мечтают, что не 
успели реализовать.
Спектакль подчеркивает раз-
ное течение энергии — бур-
ное и кипучее в молодых лю-
дях, плавное и размеренное 
в пожилых. А когда выходишь 
из зала, сердце зовет достать 
телефон и набрать старших 
родственников, чтобы просто 
услышать их голос.

13 сентября 2022 года. Актриса Ольга Остроумова сыграла пани Конти, актеры Леонид Фомин — 
Хмелика, а Евгений Стеблов (справа) — Франтишека Абеля в «Соло для часов с боем»

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОРУЧЕКОВ
РЕЖИССЕР

Для меня роман Стивенсо-
на — это шотландская версия 
«Капитанской дочки». Столе-
тия экранизаций и постановок 
сделали из совсем не детской 
книги веселенькую погоню 
за кладом, из которой все за-
поминают одноногого пирата 
и цветастого попугая. Мы же 
решили не упрощать, не рас-
крашивать, чтобы вернуться 
к оригиналу. А там — суровый 
мужской боевик, где получе-
ние сокровищ в финале со-
всем не главное. Важен путь, 
который проходят герои. 
И как меняются они в пути.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Соло для часов с боем» — 
первая премьера сотого 
театрального сезона Теа-
тра имени Моссовета. 
Постановка приурочена 
к юбилею народной ар-
тистки России Ольги 
Остроумовой. 
Некоторые роли рассчита-
ны на два состава. Пани 
Конти также играет и за-
служенная артистка Рос-
сии Нэлли Пшенная, Пав-
ла — Нил Кропалов, Да-
шу — Екатерина Девкина. 
Впервые у нас пьесу «Соло 
для часов с боем» постави-
ли режиссеры Олег Ефре-
мов и Анатолий Васильев 
в 1973 году в Московском 
Художественном театре. 
Спектакль вошел в исто-
рию театра.

кстати

НИКИТА КОБЕЛЕВ
РЕЖИССЕР

Люди перестали понимать 
и слышать друг друга. 
Эта пьеса о дискоммуникации. 
Но не смотря на то, что все 
истории у Помра суперреали-
стичны и узнаваемы, мне важ-
ны были в этом материале теа-
тральность и гротеск. Потому 
что за любым бытовым обще-
нием всегда стоит что-то гло-
бальное — то, что так часто 
сложно проговорить, чтобы 
быть услышанным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит рукодельница из деревни Липки Вологодской области Кристина Староверова. Она стала участницей Выставки-ярмарки народных 
художественных промыслов и ремесел России «Жар-птица», которая традиционно проходит в Москве. В своей мастерской Кристина изготавливает различные дере-
вянные игрушки из ели, сосны и липы. Одна из самых заметных работ мастерицы — деревянная кукла северной крестьянки XIX века в праздничном платье. Сувенир 
изготовлен из толстой липовой плахи, а наряд сделан из коры дерева. Рядом — еще одна интерьерная кукла. Ее передник инкрустирован латунными гвоздиками. Эти 
сувениры девушка привезла на ярмарку, чтобы познакомить с ними москвичей. Кстати, девушка делает игрушки вместе с мужем и отцом. Можно сказать, что это 
самое настоящее семейное дело! 

Воздушное судно совершило 
первый полет над городом
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1805 год. Первый русский 
воздухоплаватель Иван 
Кашинский совершил по-
лет на аэростате над Мо-
сквой. Шар и парашют он 
сделал сам на собственные 
деньги. 

1922 год. На пленуме 
ЦК РКП(б) было принято 
постановление о форме 

объединения советских ре-
спублик.

1931 год. Родился совет-
ский астроном Николай 
Черных, который открыл 
более 500 малых планет. 

1988 год. Скончался на-
родный артист СССР, актер, 
режиссер Ролан Быков, 
известный по фильмам 
«Приключения Буратино», 
«12 стульев» и другим.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Что пожелать 
птицам

Окончательно наступила осень — хо-
лодная, с косыми дождями, с листвой, 
обрываемой безжалостным ветром. 
Еще одна осенняя примета: птицы уле-
тают в теплые края. 
А что это за «теплые края»? Что-то 
сказочное, где пальмы, вечное лето 
и шумит бирюзовое море, наверное. 
Там распускаются невиданные цве-
ты и на свет божий вылетают кро-

шечные эльфы, к ним и принесла когда-то Ласточка ма-
лютку Дюймовочку…
Нам всем хочется сказки — независимо от возраста. 
И почти все испытывают волнение, тревогу и печаль, ког-
да видят птичью стаю, клином летящую куда-то прочь от 
наступающей зимы. 
Путь птицам предстоит неблизкий. Рекордсмен — поляр-
ная крачка, она должна совершить перелет между Антар-
ктикой и Гренландией в 71 тысячу километров. Иран, 
Индия, Африка, Ирак — туда направляются утки, гуси, 
ласточки…
Наверное, чтобы не было так грустно 
прощаться, придумали в календаре та-
кой праздник — День напутствия уле-
тающим птицам. Его отмечают 5 октя-
бря. Каждый, кто увидит перелетных 
птиц, бодро улетающих за горизонт, 
может и даже должен дать им свое на-
путствие. Мысленно или вслух сказать 
что-то хорошее вслед птицам — до-
брый знак. 
Во-первых, мысль, как известно, мате-
риальна. И чем больше добрых мыс-
лей, тем лучше для нашего мира. Во-
вторых, так мало романтики осталось 
в сегодняшней нашей жизни! Может 
быть, дать такое вот напутствие — просто отпустить его 
ввысь, догонять перелетную стаю, — поступок безрассуд-
ный и немножко наивный. Детский какой-то. Но ведь так 
хорошо иногда почувствовать себя вновь ребенком, со-
вершающим добрые и бессмысленные глупости.
А для нас остаются наши любимые птички, те самые, ко-
торые никуда не улетают, а пережидают, вместе с нами, 
суровую зиму. 
Веселые синички, воробьи, голуби, клесты, красногру-
дые снегири, сороки остаются на родине. И в наших си-
лах помочь им перезимовать. Сделать кормушку, насы-
пать туда зерен.
В конце концов, хороши птицы перелетные, но те, что 
остаются с нами, какие-то более родные, что ли.
Что желают птицам? Конечно, счастливого пути. Конеч-
но, передать привет далеким теплым странам. Ну и чтобы 
узнали, как там Дюймовочка, все ли у нее в порядке.
И обязательно — чтобы потом, весной, птицы вернулись 
на родину и принесли нам на кончиках своих крыльев 
тепло и весну. Чтобы выводить птенцов прилетали — обя-
зательно — домой. Здесь ставили их на крыло, кружили 
над нашими прекрасными садами, над цветущими луга-
ми, радовали нас.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Школьные хулиганы 
чаще становятся 
директорами.
И как вам?

ИОАНН КЛИНДУХОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
В СФЕРЕ КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ 

Так часто бывает. В моей 
практике встречались под-
ростки, которые имели про-
блемы с успеваемостью и по-
ведением, но они так привле-
кали к себе внимание. Творче-
ские активности помогали 
найти выход их кипящей 
энергии. Еще у троечников 
есть такие качества, как, на-
пример, самостоятельность 
в принятии решений и навык 
выхода из критических ситуа-
ций. Они нестандартно мыс-
лят и проявляют больше креа-
тивности. Это помогает им 
достичь успеха в будущем.

НЕЛЯ НЕЧАЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
УВД ЦАО ГОРОДА МОСКВЫ, 
ПОДПОЛКОВНИК МИЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ

Хулиганы становятся успеш-
ными нередко, но это мнимое 
моральное благополучие. От 
оценок в школе успешность 
не зависит, здесь важно вос-
питание в семье. Хулиган — 
это не клеймо, ведь ими не 
рождаются. Каждого ребенка 
нужно понимать и любить. 
Хулиганство может быть раз-
ным. Раньше дети разбивали 

окна в школах, сейчас это 
устарело. Современные ребя-
та по-другому себя ведут, 
у них меньше свободного вре-
мени. А негативный пример 
употребления спиртных на-
питков и курения они берут от 
родителей, из окружения. Ес-
ли каждая семья начнет пода-
вать правильный пример, на-
ше государство действитель-
но будет высокоморальным, 
патриотичным и с детьми бу-
дет нам легко. В моей практи-
ке были случаи, когда слож-
ные подростки потом выбира-
ли правильный жизненный 
путь. Все зависит от тех лю-
дей, к которым они попадут — 
как в школе, так и в семье. 
К тому же если поднять дух 
патриотизма и увлечь этим 
детей, тогда у них не будет 
времени на хулиганство. Поэ-
тому с первого класса все шко-
лы должны участвовать в под-
нятии флага, изучать гимн, 
обсуждать исторические со-
бытия и актуальные новости. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ОТЦОВ РОССИИ

Есть ребята, которые доста-
точно вяло проявляли интерес 
к учебному процессу и при 
этом достигли определенных 
высот в бизнесе. Я сам учился 
с такими и в школе, и в уни-
верситете. Но все-таки, если 
говорить об ИТ-направлении, 
менеджменте или управле-
нии человеческими ресурса-
ми, то там образование важ-
но. Я вижу, что ребята, кото-

Бывшие школьные хулиганы в России чаще всего становятся директорами. Такие 
результаты опроса представил сервис по подбору работы. По данным исследования, 
в плохом поведении в школах признались два процента респондентов. При этом 
каждый 12-й занимает руководящую должность.

вопрос дня

Подготовила 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рые хорошо учились, имели 
больше шансов и лучшие ре-
зультаты в достижении своих 
целей. Говоря о хулиганах, 
можно сказать о спонтанной 
энергии, которая в опреде-
ленный момент сыграла клю-
чевую роль в достижении це-
ли в жизни молодого челове-
ка, который, хотя и озорни-
чал, все равно много времени 
посвящал учебному процессу. 
Те, кто к процессу приобрете-
ния знаний подходил ответ-
ственно, понимая, для чего 
им это нужно в жизни, достиг-
ли больших результатов. Хотя 
в обществе есть стереотип, 
что те, кто в школе хулиганил, 
добились большего успеха. Но 
их успех в основном связан 
с бизнесом и предпринима-
тельством.

ИРИНА АБАНКИНА
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ НИУ ВШЭ

Работодатели не обращают 
внимания ни на университет-
ские, ни на школьные оцен-
ки. Потому что они отражают 
только степень усвоения 
предметов. А в отношении 
дальнейшей успешной жиз-
ненной траектории, особен-
но в бизнес-сфере, имеет зна-
чение личностное развитие. 
Оно формируется системой 
дополнительного образова-
ния, спортом, где можно про-
явить лидерские качества. 
Экономист Сергей Рощин да-
же провел исследование 
и выяснил, как на успешность 
карьеры влияют оценки 
в университетах и школах. 
Оказалось, что никак. Только 
немного влияют результаты 
ЕГЭ. Еще он опроверг слух 
о том, что существует некая 
зарплатная премия для тех, 
кто получал высокие оценки 
в школах.

Конференция
Профориентация 
в новых реалиях — 
как построить 
свой карьерный 
путь и выбрать 
самореализацию 
в постоянно 
меняющихся условиях?
D1  Сколково
Большой бул., д. 42, корп. 1
Технопарк «Сколково»
7 октября, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут гостям 
мероприятия, какие изменения 
в профориентацию привнесли 
новые реалии — удаленная 
работа, рост популярности 
самозанятости. Участникам 
конференции также помогут 
разобраться в профессиях бу-
дущего и научат ставить перед 
собой финансовые цели.

Вебинар
Как ставить сотрудников 
на цель компании 
повысить эффективность 
персонала
https://strategacademy.com/
postanovka_na_celi?utm_
source=gorodzovet
6 октября, 15:00, бесплатно
Руководители компаний 
на практических примерах раз-
берут, как помочь сотрудникам 
стать более продуктивными 
и какие инструменты исполь-
зовать для развития бизнеса. 
После вебинара участники 
получат экспертные материалы 
о том, как проверить эффектив-
ность своей команды и пере-
дать оперативное управление 
другим людям. Для того чтобы 
посетить встречу, необходимо 
заранее зарегистрироваться.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

Полотна мастера приобщают 
к истории родной страны

В Российской академии ху-
дожеств открылась персо-
нальная выставка народного 
художника России, академи-
ка живописи Дмитрия Белю-
кина «Многострадальная, 
героическая, Великая...», 
посвященная его 60-летию.

Известный живописец уже 
завтра будет отмечать юби-
лей. Накануне он представил 
более 130 исторических поло-
тен в залах Академии худо-
жеств. Отдельный цикл посвя-
щен великому русскому поэту 
Александру Сергеевичу Пуш-
кину. Автор называет эту тему 
самой любимой, над ней он 
начинал работать еще в сту-
денческие годы. Часть поло-
тен уже выставлялась в этих 
залах в 1985 году. За них ма-
стер получил серебряную ме-
даль Академии художеств.
— Работы Дмитрия Белюкина 
отличает историческая прав-
да, — отметил руководитель 
Департамента культуры горо-
да Москвы Александр Кибов-
ский. — Прежде чем работать 
над картинами, он изучает ту 
эпоху, костюмы, выезжает на 
места. 

Кибовский отметил, что кар-
тины Белюкина по иллюстра-
циям произведений Пушкина 
считаются одними из лучших. 
К тому же художник прекрас-
но пишет объемные картины 
и так же успешно работает 
в графике и живописи. При-
мер тому — историческое по-
лотно «Белая Россия. Исход», 
посвященное отъезду белых 
эмигрантов из Крыма в Стам-
бул. На заднем плане изо-
бражена палуба корабля, пе-
реполненная народом, пере-
дана атмосфера суеты. А на 
переднем плане — смиренно 

сидит священник, опустив ру-
ки, и смотрит на берег, откуда 
отплывает судно.
Талант художника Дмитрия 
Белюкина отметил и прези-
дент Российской академии ху-
дожеств Зураб Церетели.
— Сегодня он несомненно по-
радовал поклонников, и мно-
гие его работы уже стали клас-
сикой, — подчеркнул он.
Но автор исторических поло-
тен старается не повторяться 
на каждой выставке. Он обяза-
тельно представляет не только 
проверенную временем клас-
сику, но и свои новые работы. 
— В залах Академии худо-
жеств у авторов есть возмож-
ность устраивать персональ-
ные выставки только раз 
в пять лет, — объяснил Дми-
трий Белюкин. — Поэтому 
можно сказать, что мы, худож-
ники, живем пятилетками. 
Художник добавил, что лю-
бимые темы произведений 
все же сохраняются из года 
в год. В основном он пишет 
о событиях XIХ века, об исто-
рии 1812 года. 
Увидеть работы Дмитрия Бе-
люкина в зале Российской 
академии художеств можно 
до 23 октября.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 16:47 Руководитель Департамента культуры Москвы Александр Кибовский (в центре) 
и народный художник России Андрей Ковальчук (слева) на открытии персональной выставки 
Дмитрия Белюкина (справа)

выставка

досье
Белюкин Дмитрий Ана-
тольевич родился 7 октя-
бря 1962 года в Москве. 
Окончил МГАХИ им. Су-
рикова. С 1999 года — 
член Студии военных ху-
дожников М. Б. Грекова. 
Профессор Академии ак-
варели и изя щных ис-
кусств Сергея Андрияки. 
Академик РАХ. 
В 2005 году Белюкин 
стал Народным художни-
ком России. 
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